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На склонах и в урочи-
щах Сунженского хребта 
на землях ГУПа «Карабу-
лакское» одновременно 
реализуются обработка по-
чвы, следом заделка семян 
озимых, а параллельно с 
ними идет уборка кукурузы 
и подсолнечника. Повсюду 
слышен гул современных 
агрегатов – мощных "Ки-
ровцев", модернизирован-
ных гусеничных тракторов 
волгоградского завода, 
колесных тракторов вол-
гоградского завода, колес-
ных тракторов «Беларус», 
которые тянут за собой 
рыхлители почвы – боро-
ны, диски и культиваторы, 
а также сеялки. Скажем, 
что вся эта прицепная 
техника тоже модернизи-
рована, как трактора. А на 
уборке пропашных куль-
тур задействованы четыре 
комбайна.

Никогда не было столько 
техники в этом госхозе, за-
действованной одновремен-
но на полях.

 Заметим, что «Карабулак-
ское» - это недавно пере-
именованное ГУП «Колос». 
А назвали его так потому, что 
оно относится к городу Кара-
булаку.

 Все эти вышеозначенные 
полевые работы, как на ла-
дони, видны с полевой доро-
ги, проходящей по хребту. 

 А вот и посевные комплек-
сы, их два, приближающиеся 
к дороге, оставляя за собой 
шлейф пыли. Ведь дождей 
здесь не было давно, оттого 
и пыль столбом.

 - Этими посевными ком-
плексами управляют наши 
лучшие механизаторы Нур-
дин Аушев и Бекхан Ваде-
лов, - говорит Гарданов, 

останавливая «Ниву». - Как 
видите, они уже здесь. От-
сюда они уйдут в обратный 
путь. Я попрошу их, с вашего 
разрешения, на минутку по-
кинуть кабины своих «Киров-
цев», если у вас к ним есть 
вопросы, можете их задать.

Я решил воспользовать-
ся этой минутой и задал им 
один лишь вопрос. 

- Ребята, скажите, пожа-
луйста, как работается в та-
кую нестерпимую жару, когда 
столбик термометра зашка-
ливает за 30 градусов?

 - Вы знаете, в кабинах на-
ших «Кировцев», - отвечает 
Нурдин Аушев, - стоят кон-
диционеры для охлаждения. 
Вы говорите, температура 
свыше 30 градусов. Но мы ее, 
честно говоря, не чувствуем. 
Между тем, у меня в кабине 
не выше 28 градусов. Такая 
температура, наверное, и в 
кабине Бекхана Ваделова. 
Раньше мы при такой пого-
де не успевали убирать пот 
с лица, уставали, а сейчас, 
как вы видите, нам этого не 
надо делать. В кабину не 
проникает и пыль. Полный 
комфорт. Мы сидим как за ру-
лем «Мерседеса», разве что 
скорость не мерседесовская. 
Одно удовольствие работать 
на таких тракторах.

- Сейчас четвертый час 
дня, - дополняет сказанное 
своим товарищем Бекхан Ва-
делов, - а мы уже вдвоем за-
сеяли свыше 50 гектаров. До 
конца дня мы успеем засеять 
еще гектаров 25. 

 Оба комплекса уходят на 
повторный круг, аккуратно 
«прошивая» почву. На по-
верхности ни одного семени 
ячменя.

 - Сев идет при полном со-
блюдении агротехники, - го-
ворит, включившись в разго-

вор, Керим-Султан Гарданов. 
- На данный момент засеяны 
150 гектаров из запланиро-
ванных 600. Однако, взвесив 
свои возможности, мы реши-
ли провести заделку семян 
озимых на 800-гектарной 
площади.

 Семенной материал у нас 
есть, притом хороших сортов 
и качественный. При необхо-
димости мы сможем допол-
нительно подключить к севу 
еще три комплекса. Правда, 
после завершения уборки 
кукурузы и подсолнечника. 
Всего же у нас на осенних 
полевых работах задейство-
ваны 15 единиц тракторов 
различной модификации, в 
том числе многофункцио-
нальных. Весь наш машин-
но–тракторный парк новый, 
современный.

Заметим, что еще недавно, 
а точнее несколько месяцев 
назад в госхозе «Карабулак-
ском» (тогда он назывался 
«Колосом»), не было ни од-
ного трактора. Да что там 
трактора, не было здесь 
даже прицепного инвентаря. 
Отсюда, по словам Гарда-
нова, все это приходилось 
нанимать со стороны за не-
малые деньги. Получив ли-
зинговую технику, ГУП «Кара-
булакское», по утверждению 
его руководителя, имеет хо-
рошую возможность встать 
на путь, ведущий к успехам.

- В общей сложности у нас 
в пользовании свыше 1050 
гектаров пашни, - продолжа-
ет он. - Мы их используем 
до единого гектара, делая 
при этом севообороты, что-
бы постепенно увеличивать 
урожайность гектара. Сегод-
ня мы делаем заделку под 
урожай 2013 года, чтобы с 
каждого гектара в среднем 
собрать по 30 центнеров зер-
на озимых. В конечном итоге 
намерены выйти на 40-цент-
неровую урожайность.

В сельхозпредприятии, 
как сказано выше, одновре-
менно с севом идет уборка 
кукурузы и подсолнечника.  
Первой культуры - 300 гекта-
ров, с каждого из которых, по 
словам Гарданова, берут по 
45 центнеров в початках. Да 
и подсолнечник, несмотря на 
жесткие погодные условия 
нынешнего года, уродился 
неплохим.

 Часть полученного урожая 
этих культур в госхозе пойдет 
на погашение лизинговой 
техники.

Ш.БатырБеков

В ГКК появится отдельный 
корпус для девочек 

и профильный класс МЧС
Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров принял в своем рабочем кабинете начальника 

Горского кадетского корпуса Саварбека Гойгова, назначенного руководителем учеб-
ного заведения в августе этого года. С. Гойгов доложил Главе республики о первооче-
редных мероприятиях и перспективных планах развития ГКК. 

В ближайшее время руководство ГКК намерено провести незначительные работы в зда-
нии, ремонт подъездной дороги, утепление корпусов. «Сейчас проведите небольшой ре-
монт, подготовьте здание к зиме. В следующем году мы начнем строительство нового кор-
пуса в черте города Назрани или Магаса», - сказал Ю. Евкуров. По словам руководителя 
региона, в новом здании также запланирован отдельный корпус для девочек. 

Также С. Гойгов проинформировал Главу республики о том, что в ближайшее время бу-
дут проведены аттестация всех преподавателей и набор нового профессорско-преподава-
тельского состава. Касаясь учебного процесса, Ю. Евкуров поручил уделять пристальное 
внимание воспитанию, внешнему виду воспитанников. «Проведите работу с кадетами, не-
обходимо больше внимания уделять воспитанию ребят», - подчеркнул Глава Ингушетии. 

Начальник ГКК предложил открыть класс с дополнительной программой подготовки по 
профилю МЧС и отметил, что все условия для этого имеются. Ю. Евкуров поддержал дан-
ную инициативу и поручил провести необходимую работу для реализации этой идеи. 

Пресс-служба Главы рИ

«Молодежный дом» - первая 
высотка для молодых

Глава республики Юнус-Бек Евкуров посетил строительную площадку, на которой 
будет возведён 18-этажный жилой дом. В настоящее время на объекте ведутся ра-
боты по закладке фундамента. Как отметил руководитель подрядной организации 
Багаудин Ахриев, основание здания - это самая сложная в техническом плане и от-
ветственная часть всего проекта. «Фундамент надо делать основательно, спешить 
нельзя, необходимо выдерживать нормативы и сроки», - сказал он. Б.Ахриев заверил 
Юнус-Бека Евкурова в том, что темпы работ на этажах будут ускорены. 

Глава ознакомился с рабочими журналами, графиком строительства, чертежами. Здесь 
же на строительной площадке прошло рабочее совещание с участием председателя пра-
вительства республики Мусы Чилиева, вице-премьеров, министра строительства, членов 
молодёжного правительства и молодёжного парламента. Кадровый потенциал республики, 
по мнению Главы, должен уже сейчас активно участвовать не только в общественной жизни 
региона, но и в её социально-экономическом развитии. 

Сбор золотого урожая
На осенних полях республики

Как сообщает полномоч-
ный представитель в Кеме-
ровской области Бекмурза 
Цечоев, в рамках праздно-
вания 20-летия образова-
ния Республики Ингуше-
тия в г. Белово состоялась 
встреча председателя На-
родного Собрания Ингуше-
тии Мухарбека Ильясовича 
Дидигова с ингушской об-
щиной «Вайнах». 

Спикер парламента Ингу-
шетии интересовался жиз-
нью земляков в Кемеров-
ской области, где совместно 
проживают представители 
более 130 национально-
стей, рассказал землякам 
о происходящих изменени-
ях в республике. Состоялся 
позитивный диалог, в ходе 
которого жители Кузбасса 
делились своими мыслями 
с председателем Народного 
Собрания  М.И. Дидиговым,  
рассказали о том, что здесь 
проживает более 1000 зем-
ляков, построены  и ныне 
действуют духовные цен-
тры в местах компактного 
проживания ингушей, что в 
данном регионе нет места 
экстремизму, терроризму, на-
силию. Представители всех 
народов, проживающих на 
кемеровской земле, созида-
ют во благо нашей великой 
России, живут единой, друж-
ной семьей, в чем и убедился 
Мухарбек Ильясович.

Приятно отметить, что ра-
бота по воспитанию подрас-
тающего поколения в духе 
патриотизма, любви к родине 
поставлена здесь на долж-

ном уровне.  220 студентов, 
обучающихся в вузах Кеме-
ровской области, задейство-
ваны в молодежных про-
граммах по развитию спорта, 
юридического права, эконо-
мики и бизнеса. 

Также в каждом муници-
пальном районе есть пред-
ставители полпредства, 
занимающиеся организаци-
онной деятельностью на ме-
стах. 

«Я приятно удивлен и об-
радован вашей жизнью и 
трудовой деятельностью на 
кемеровской земле, - ска-
зал Мухарбек Ильясович 
Дидигов. - Позитив нагляден 
и впечатляет.  В этом, несо-
мненно,  заслуга руководства 
Кемеровской области и на-
шего полпредства, должным 
образом определившего 
приоритеты работы.  Гла-
ва Ингушетии Ю.Евкуров в 
курсе всего, что происходит 
в регионах, где живут наши 
земляки, беспокоится за 
судьбу каждого, делает все, 
чтобы жизнь была спокойной 
и счастливой». 

После встречи с диаспорой 
председатель Народного Со-
брания Ингушетии провел 
встречу с председателем  Бе-
ловского городского Совета 
народных депутатов Ната-
льей Борисовной Данильки-
ной и председателем Совета 
народных депутатов  Кеме-
ровской области Николаем 
Ивановичем Шатиловым.

Д. коДзоева,
кемеровская область - 

Ингушетия

Ю.Евкуров: 
«Бойцы ОМОНа 

снискали славу бесстрашных 
и универсальных солдат»

Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров поздравил сотрудников ОМОНа МВД России с 
профессиональным праздником. В тексте обращения сказано: 

Сердечно поздравляю весь личный состав отряда мобильного особого назначения с Днем 
образования ОМОНа МВД России. Формирование отряда происходило в период сложных со-
циально-экономических и политических преобразований в нашей стране. 

Но, несмотря на трудности, в кратчайшие сроки отряд приступил к выполнению постав-
ленных задач по обеспечению правопорядка и общественной безопасности, защите государ-
ственных интересов. 

Сотрудников ОМОНа отличают высокий профессионализм, боевая выучка, готовность в 
любую минуту выполнить поставленные задачи, порой сопряженные с риском для жизни. 
Они достойно продолжают дело старших поколений по обеспечению безопасности жителей 
республики, охране их покоя. 

Благодаря выдержке, мастерству, навыкам ведения боя в самых разных условиях бойцы 
мобильного отряда снискали славу бесстрашных и универсальных солдат. 

Желаю всем сотрудникам отряда дальнейших успехов в ратном труде во имя мира и про-
цветания Республики Ингушетия и нашего дома – Великой России. 

Здоровья, счастья и благополучия вам, вашим родным и близким". 

Накануне праздника Глава Ингушетии Ю. Евкуров подписал распоряжение о поощрении 
благодарностью сотрудников ОМОНа по РИ и откомандированных в его состав омоновцев из 
Оренбургской области. 

Министерство здравоохранения 
РФ построит в Ингушетии 

три родильных дома
До конца 2013 года министерство здравоохранения России построит в разных рай-

онах республики три родильных дома. Об этом стало известно по итогам заседания 
правительственной комиссии по социально-экономическому развитию Северного 
Кавказа. Напомним, в Махачкале председатель правительства Российской Федера-
ции Дмитрий Медведев провел очередное заседание комиссии. Кроме того, на засе-
дании комиссии были поддержаны и другие предложения руководства Ингушетии. 

Так, в рамках реализа-
ции мер по модернизации 
системы здравоохранения 
федеральный центр про-
финансирует строитель-
ство детской больницы, а 
в сельских поселениях по-
явятся 10 новых ФАПов и 
амбулаторий. Более того, 
на комиссии была поддер-
жана просьба Главы Ингу-
шетии в завершении строи-
тельства многопрофильной 
больницы в Магасе. 

На заседании были рас-
смотрены и приоритетные 
задачи в области образо-
вания. Как известно, одной 
из ключевых проблем в 
этой сфере для Ингушетии 

является дефицит посадочных мест. В итоговые документы комиссии включены объекты об-
разования. В ближайшие годы в республике будут построены порядка десяти новых школ, 
что позволит перевести учебные заведения на односменный режим работы. Еще одна по-
зитивная новость касается строительства в РИ современных дошкольных учреждений: 10 
новых садиков позволят снизить очередность в детские сады. 

Глава Ингушетии по итогам заседания правительственной комиссии по развитию СКФО 
в беседе с журналистами отметил деловой и предметный характер работы комиссии. «Мы 
смогли не только рассказать о чувствительных проблемах в социальной сфере Республики 
Ингушетия, но и получили помощь и поддержку руководства страны», - подчеркнул Глава 
Ингушетии. 

4 октября, в свой про-
фессиональный празд-
ник, министерство по 
чрезвычайным ситуаци-
ям планирует проведение 
тренировки в масштабах   
страны. Об этом  сообщил 
на пресс-конференции "80 
лет гражданской обороне 
России", состоявшейся  на-
кануне  в здании главного 
управления  МЧС  РФ  по 
РИ начальник управления   
генерал-майор Руслан Ко-
лоев.

Он  отметил,  что  задача 
тренировки - показать насе-
лению страны, что у нас си-
стема гражданской обороны   
есть, что она существует и 
будет совершенствоваться  с 
тем, чтобы соответствовать 
должному уровню, чтобы на-
селение страны чувствовало 
свою защиту  при возникно-
вении  особого периода  на 
военное время или чрезвы-
чайной ситуации природного 
и техногенного характера.

На пресс-конференции 
были озвучены три пункта 
основных задач гражданской 
обороны:

 1) защита населения в слу-
чае возникновения особого 
периода военного характера 
или чрезвычайной ситуации 
природного и техногенного 
характера;

2) повышение устойчиво-
сти, т. е. способность эко-
номики субъектов, страны в 
целом заниматься выпуском 
продукции, необходимой для 
конкретной цели;

3) подготовка сил и средств 
населения страны для ликви-
дации последствий особого 
периода, чрезвычайных ситу-
аций. Здесь имеются в виду 
формирования как воинские, 
которые профессионально 
занимаются ликвидацией 
последствий  чрезвычайных 
ситуаций, так и внештатные 
- группы, организованные на 
различных организациях.

По словам Р. Колоева, со-
вершенствуется система 
оповещения населения  пу-
тем  установления  сирен  и  
громкоговорителей. Прово-
дится работа по созданию 
дополнительных пожарных 
частей. Также проводится 
работа с населением в пла-
не обучения  людей, как пра-
вильно себя вести  в услови-
ях чрезвычайных ситуаций.  
Так, в местах, куда граждане 
часто обращаются за справ-
ками  и вынуждены проста-

ивать  в очередях,  раскле-
ивают красочные плакаты с 
разъяснениями в этом на-
правлении.  К примеру, 4 
октября во время  трени-
ровки, в школах, не нарушая 
школьного режима, будут 
размещены пункты эвакуа-
ции населения  и проведено 
обучение старшеклассников 
как себя вести, чтобы защи-
тить себя и оказать помощь  
нуждающимся, если возник-
нет необходимость эвакуа-
ции.

На случай возникновения 
чрезвычайной ситуации, не-
обязательно, чтобы это был 
мощный поводок, но и при 
случае, который привел жур-
налистам начальник управ-
ления,   когда спасатель 
спас провалившуюся  в люк 
корову, установлен единый  
телефонный номер – 112. 
Его следует запомнить каж-
дому гражданину. Корова 
- не только кормилица. Она 
– живое существо, которое 
подобает защищать, как и 
человека. Поэтому МЧС ре-
спублики пришло ей на по-
мощь. 

О большой значимости су-
ществующей системы граж-
данской обороны говорят 
опыт и дела республикан-
ского МЧС, которое помога-
ло  пострадавшим  от  наво-
днения  в Крымске.

М. коДзоева

ВЕСТИ РЕГИОНОВ

На благо России

Служба спасения

осень начинается в нашей стране со Дня знаний, и как только люди, познающие 
мир грамоты и науки, начинают чувствовать их вкус и трудность, настает  День 
учителя.  Пора первых золотых листьев, сбора урожая, падающих переспелых 
яблок, треск ореха, упавшего на асфальт – ворона уронила… Хорошо, что именно 
осенью отмечают День учителя, что сегодня он всемирный, что в эту пору полез-
ной информации, кажется, становится больше, а знания усваиваются легче. 

Учитель всегда был и останется одним из самых уважаемых представителей ци-
вилизованного общества. в разные времена и эпохи бывали попытки принизить его 
роль, загнать эту профессию на уровень простого ремесла, финансировать  его 
жизнь по так называемому «остаточному принципу». И отношение к Учителю было 
точным показателем духовного, умственного, юридического, если хотите, здоро-
вья нации и государства.  так было и в нашей истории, когда в эпоху перемен, толь-
ко благодаря самоотверженности и верности профессии сотен и тысяч педагогов, 
мы не потеряли целое поколение молодых людей. Благодаря совести, ответствен-
ности этих скромных, но выдающихся личностей, наша страна сохранила с начала 
90-х годов века минувшего свой людской интеллектуальный потенциал. 

Сегодня учителя Ингушетии выполняют действительно историческую миссию 
– готовят будущее республики, которая  начала свое развитие в крайне трудных 
условиях.  очень важно, чтобы в школе работали профессионалы, те, кто отдает 
детям свои знания и тепло своих сердец.  И не  менее важно, чтобы все родители 
без исключения, независимо от статуса и материального положения, уважали труд 
Учителя, прививали это уважение и своим детям.  Это – норма здорового обще-
ства.  

Мы от всей души желаем учителям Ингушетии счастья, здоровья, долголетия! 
Больших вам профессиональных успехов и благодарных учеников!

Я. СУЛтыГов
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Сергей Неверов поздравил 
Ингушское отделение партии 

«Единая Россия» с 10-летием
На днях Ингушскому региональному отделению партии «Единая Россия» исполнилось 10 

лет. С этим знаменательным юбилеем всех ингушских единороссов и сторонников партии 
поздравил секретарь генерального совета «Единой России», вице-спикер Государственной 
Думы Сергей Неверов

В поздравительном адресе, поступившем на имя руководителя Ингушского отделения пар-
тии Зелимхана Евлоева, в частности, говорится: «За эти годы партия «Единая Россия» в Ре-
спублике Ингушетия прошла большой путь, стала неотъемлемой частью политической жизни. 
Нам доверяют люди - это главный результат 10-летней работы. Важно и впредь оправдывать 
доверие жителей региона конкретными делами. От всей души желаю Ингушскому региональ-
ному отделению партии новых успехов. Вы всегда можете рассчитывать на поддержку пре-
зидиума генерального совета партии «Единая Россия». Вместе мы сможем сделать многое!».

а.НакоСтоева

На объектах нефтекомплекса 
усилят охранные меры

Вопрос предотвращения хищения нефти и нефтепродуктов стал основным на со-
вещании, которое Глава республики провел с и.о. председателя Верховного суда РИ 
Е.Быковым, прокурором республики П.Беляковым, с руководителями правоохрани-
тельных структур, частного предприятия, обеспечивающего охрану объектов нефте-
комплекса. 

Разговор Главы республики с представителями правоохранительных органов получился 
конструктивным и откровенным. Ю.Евкуров заявил, что, несмотря на привлечение к охране 
объектов нефтекомплекса сотрудников правоохранительных органов, ЧОПов, объемы хище-
ния нефтепродуктов снизились незначительно. 

Как сообщил на совещании зам. генерального директора по экономической безопасности 
ОАО «РН «ИНГНЕФТЬ» Ибрагим Тамасханов, в настоящее время ведётся проектирование 
для установки в 2013 году учётного оборудования на всех узлах нефтедобычи. По мне-
нию руководства нефтекомплекса, эта мера позволит определить участки врезок в нефте-
провод и его уязвимые места и, как следствие, снизит недостачу до минимума. По словам 
И.Тамасханова, эксперты недосчитывают практически ежедневно до 20 тонн нефти. 

Глава республики, обращаясь к руководителю частного охранного предприятия «Бер-
кут» М.Келигову и командиру полка полиции ЦСН вневедомственной охраны МВД России 
З.Ведзижеву подчеркнул, что работа этих подразделений в первую очередь должна быть на-
правлена на пресечение краж и хищений на предприятии. 

Ю.Евкуров поручил министру внутренних дел РИ А.Трофимову в течение пяти дней орга-
низовать и провести аттестацию сотрудников ЧОПа и полка полиции. Также Глава региона 
наложил запрет на любое ночное передвижение в районе нефтекомплекса и нефтепровода. 
Не остался без внимания и грузовой транспорт ОАО «РН ИНГНЕФТЬ». Ю.Евкуров дал по-
ручение, чтобы все нефтевозы компании были вновь зарегистрированы и передвигались по 
республике строго по графику.

Откровенно говоря, дав-
но было желание попасть 
на заседание совета депу-
татов какого-нибудь сель-
ского поселения респу-
блики, чтобы узнать, какие 
именно вопросы ставятся 
в повестку дня и как они 
представительной муни-
ципальной властью реша-
ются.

Узнав в совете депута-
тов Назрановского муни-
ципального района о том, 
что буквально через час в 
сельском поселении Кан-
тышево состоится заседа-
ние тамошнего совета де-
путатов, сразу же поехал 
туда.

Председатель совета де-
путатов Магомед Дугиев, 
кстати, он же заодно и глава 
администрации Кантыше-
во, познакомив меня с де-
путатами Мусой Бековым, 
Мовлдином Зауровым, Хо-
жахмедом Касиевым, Мика-
илом Зурабовым, Абоезидом 
Олиговым, Лидой Аушевой и 
другими - всего их 15 чело-
век, и главу села Магомета 
Дугиева,- ознакомил меня с 
повесткой дня депутатского 
форума.

В нее были включены 
следующие вопросы: благо-
устройство села, проблемы 
инфраструктуры и пути их 
решения, состояние учреж-
дений здравоохранения и 

школ, пути решения земель-
ных вопросов (индивидуаль-
ное строительство жилья), 
о ходе и качестве осенних 
полевых работ в ГУПе им. 
С. Орджоникидзе, бывшем 
«Кантышевском», укрупнен-
ном недавно.

После небольшой дискус-
сии депутатский совет при-
нимает решение – обсудить 
самые неотложные вопросы 
с выездом непосредственно 
на объекты.

Первый объект, куда вые-
хали депутаты, - строящееся 
здание средней школы, кото-
рое было долгостроем.

- Как видите, это здание те-
перь в стадии завершения, - 
рассказывает Магомед Дуги-
ев. – Завершив внутреннюю 
отделку помещений школы, 
рабочие ведут сегодня внеш-
нюю отделку стен здания. 
Эта школа, согласно гра-
фика, должна войти в строй 
действующих после ноябрь-
ских каникул текущего года. 
Это стало возможным после 
вмешательства нашего со-
вета, который добился фи-
нансирования объекта, кото-
рое было приостановлено. 

В скорейшем решении этого 
вопроса помог Глава респу-
блики Юнус-Бек Евкуров, 

который за короткое время 
дважды побывал на строи-
тельстве этого здания, за что 
ему большое спасибо от жи-
телей села и нашего депутат-
ского совета, проявил иници-
ативу по поводу подключения 
водоснабжения нашего села 
к уникальному водозабору. 
Нам только остается подсо-
единить к этому водозабору 
водопровод села, после чего 
проблема с водой будет ре-
шена на многие годы.

Далее путь депутатов ле-
жал в с. п. Верхние Ачалуки 
Малгобекского района, куда 
от Кантышево не менее 20-
25 километров.

- Там у нас завершится 
планировка земли, - говорит 
Дугиев, - под строительство 
индивидуального жилья. 
Кстати сказать, эта земля 
испокон веков принадлежит 
нашему селу, теперь мы ее 
используем для строитель-
ства нового спутника Канты-
шево. Там для кантышевцев 
по распоряжению Главы ре-
спублики Юнус-Бека Евку-
рова выделены 300 гектаров 
земли, которой хватит для 
расселения нуждающихся 

семей, которых в настоящее 
время свыше двух тысяч. 

 Люди изъявили желание 
поселиться там и освоить 
это место. Осталось только 
ждать разрешения на вы-
деление этой земли под 
строительство жилья, в чем 
задействован и глава адми-
нистрации Назрановского 
муниципального района Ас-
лан Добриев. 

Депутаты не забыли за-
глянуть на центральный 
зерноток ГУПа им. С. Орджо-
никидзе, где поинтересова-
лись поступающей с полей 
кукурузой и ее переборкой, 
оставшись довольными этой 
работой.

Нынче урожай этой цен-
ной богатырской культуры 
действительно уродился на 
славу. С каждого убранного 
гектара здесь собраны свы-
ше 80 центнеров в почат-
ках, и такая урожайность, 
по утверждению Магомета 
Дугиева, сохранится до кон-

ца уборочной страды. Да и 
посевная кампания в этом 
хозяйстве, по мнению депу-
татов, проходит нормально и 
качественно.

Намеченная под строи-
тельство жилья для канты-
шевцев земля (участок в 300 
гектаров) начинается прямо 
от Верхних Ачалуков и тянет-
ся на несколько километров 
вдоль трассы. Местность 
холмистая, как в Швейцарии. 
Да и земли здесь плодород-
ные. Так что будущим ново-
селам остается только сеять 
и выращивать самые различ-
ные культуры.

Предварительная плани-
ровка здесь уже проведена, 
в том числе намечены и до-
роги под будущие улицы. Вы-
ездное заседание совета де-
путатов, по словам Дугиева, 
еще и еще раз уточняет про-
веденную планировку для 
основательного составления 
сметно-проектной докумен-
тации, чтобы не было в этом 

ни ошибок, ни просчетов. Ме-
сто для будущего спутника 
сельского поселения Канты-
шево подобрано расчетливо 
с перспективой на будущее.

По возвращении в Канты-
шево я попросил Магомета 
Дугиева назвать то, что сде-
лано здесь после избрания 
его главой администрации 
села, в котором проживают 
свыше 20 тысяч человек в 
2350 домовладениях. Кан-
тышево считается одним из 
самых крупных интенсивно 
развивающихся сельских 
поселений республики. Мой 
вопрос глава переадресо-
вал депутатам.

- С начала текущего года,- 
рассказывает Хожахмед 
Касиев, один из двух депу-
татов, занимающихся вопро-
сами благоустройства села, 
- на улице Гудантова проло-
жена гравийная дорога дли-
ною в 700 метров, аналогич-
ные дороги протяженностью 
по 400 метров проложены 
на улицах Иналова и Кели-
гова, 300 метров - на ул. Ин-
гушской. Прокладка дорог с 
твердым покрытием продол-
жается и на других улицах, 
в том числе и в районах но-
востроек. Почти ежедневно 
ремонтируются водопрово-
дная система, изношенная 
вдрызг. Для реализации все-
го этого и другого тратятся 
немалые средства, которые 
выкраиваем из не очень 
солидного бюджета села. 
Правда, нам помогают не-
которые предприниматели 
села. Это Али Оздоев, Ми-
каил Зурабов, Хаджибикар 
Албаков и другие. 

По словам главы админи-
страции Магомета Дугиева, 
сегодня они заняты реше-
нием вопросов в части ре-
монта центральной улицы  
им. Джабагиева, где в неко-
торых местах придется укла-
дывать новое асфальтное 
покрытие. Необходимо так-
же провести освещение этой 
улицы. Что касается обнов-
ления дороги на ул. Гуданто-
ва, им, по утверждению гла-
вы села, должно заняться 
руководство «Автодора», ко-
торое кроме очередных обе-
щаний ничего конкретного 
не делает. По этому поводу, 
как подчеркнул он, депутат-
ский совет вышел на прави-
тельство, которое, видимо, 
решит этот вопрос в скором 
времени.

Магомет Дугиев особен-
но отметил положительное 
решение вопроса в части 
эколого,- санитарного состо-
яния села. Мусоросвалка, 
где набрались тысячи тонн 
бытовых и других отходов, 
вывезена силами админи-
страции села. Для свалки 
сегодня организовано дру-
гое место далеко за преде-
лами села. 

Б. оСМаНов
На снимках: депутаты 

готовятся к выездному 
заседанию;

выездное заседание 
идет на территории 

новой школы;
еще и еще раз уточ-

няется карта будущего 
спутника кантышево.

Фото автора

Депутатский совет 
Кантышево в действии

СЕЛЬСКАЯ ЖИЗНЬ

Одной из главных уста-
новок современного об-
разования, обусловлен-
ной спецификой развития 
нашего общества, явля-
ется необходимость  об-
ладать таким потенциа-
лом, который позволил 
бы нынешней молодежи 
играть активную роль в 
изменившемся обществе 
через 10-20 лет. Быстрый 
рост знаний и еще не от-
крытых явлений,  смена 
технологий требуют ори-
ентировать образование 
на еще не достигнутый 
сегодня уровень науки и 
техники. Эффективный 
путь достижения этого ре-
зультата – формирование 
научно-поискового, на-
учно-исследовательского 
стиля мышления, приви-
тие интереса к интеллек-
туальной деятельности и 
познанию.

Организация образова-
тельного процесса на ос-
нове исследовательской 
деятельности вызывает 
значительные изменения 
в построении микроклима-
та школы, коренным обра-
зом изменяя роль педагога, 
превращая его из «источ-
ника» информации в «про-
водника» по информацион-
ному пространству, коллегу 
и старшего товарища по со-
вместному интеллектуаль-
ному труду, тьютера. Среди  
инструментов, позволяющих 
решить подобную задачу, 
одним из ведущих является 
построение образователь-
ного процесса на основе 
самостоятельной учебно-ис-
следовательской деятель-
ности обучающихся, когда 
основной акцент в препода-
вании предметов школьного 
цикла делается на создание 
у ребенка представлений 
о закономерностях и зако-
нах развития. Это возлагает 
большую ответственность 
на современного учителя, 
который должен организо-
вать такое обучение, вести 
ребенка, создавать условия 

для исследовательской ра-
боты в урочной и внеурочной 
деятельности, предпосылки 
для того, чтобы ученик мог 
реализовать свой творче-
ский, интеллектуальный, 
духовный потенциал. Хоро-
шо справляется с этой за-
дачей педагогический  кол-
лектив ГКОУ «СОШ №12 
с.п.Инарки» Малгобекского 
муниципального района, от-
личительной чертой которо-
го является творческий под-
ход к работе.                    

В коллективе немало пе-
дагогов, владеющих  всеми 
качествами учителя-иссле-
дователя, учителя-ученого. 
Это М. М. Картоева, З.А. 

Барахоева, Т. Б. Бочаева, 
Н.П. Ростова, А.И. Картое-
ва, П.Ш. Бекбузарова, Л.А. 
Картоева, Л.А. Бекбуза-
рова, Л.Б. Хамхоева, М.Б. 
Белхароева, М.М. Евлоева, 
Ф.Р. Картоева и другие, ко-
торые подготовили не один 
десяток победителей и ла-
уреатов республиканских, 
всероссийских и междуна-
родных форумов, конкурсов 
и конференций. Достаточно 
сказать, что пятеро учащих-
ся школы награждены орде-
нами «Молодое дарование 
России», каждый год уча-
щиеся школы получают пре-
зидентские гранты и посту-
пают в самые престижные 

учебные заведения страны. 
В этом году, блестяще вы-
держав вступительные экза-
мены в главный ВУЗ страны 
– МГУ – поступили выпуск-
ницы этой школы Саутиева 
Зарета и Евлоева Залина.

Новый учебный год только 
начался, а педагогический 
коллектив  и учащиеся шко-
лы уже приняли участие во 
многих творческих конкурсах 
и добились больших успе-
хов. Так, на Всероссийско 
нравственного воспитания 
детей и молодежи» авторы 
проекта – М.А. Картоева, 
А.А. Картоева, Х.А. Саутие-
ва  награждены дипломами 
второй степени, ценными 

подарками  и премией. 
На днях за успехи и дости-

жения в деле образования 
подрастающего поколения 
Благотворительный фонд 
Менделеева наградил ди-
ректора школы М.А. Карто-
еву и зам. директора по на-
учной работе А.А. Картоеву 
медалями «За службу обра-
зованию».  

                    
Хочется поздравить этот 

дружный коллектив с их про-
фессиональным праздником 
и пожелать им здоровья, до-
бра, терпения и новых твор-
ческих побед. 

М. ЭрзИев

ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ

 «Учителям, 
как вдохновенным 

песням, жить на века!»

3 октября в амфитеатре 
открылся всероссийский 
бизнес-форум «Мед Русс-
2012», в  работе которого, 
принимают участие бо-
лее 100 делегатов. Форум 
впервые проходит в Ин-
гушетии и отражает про-
блемы связанные с вне-
дрением инновационных 
технологий в здравоохра-
нении, как в Ингушетии, 
так и в Российской Феде-
рации. 

На открытие этого важного 
для республики мероприя-
тия приглашены премьер- 
министр правительства РИ 
Муса Чилиев, первый ви-
це-премьер, курирующий 
здравоохранение, Бекхан 
Оздоев, руководители мини-
стерств и ведомств, медики, 
представители обществен-
ности, журналисты. Форум 
проходит под эгидой Торго-
во-промышленной Палаты 
Республики Ингушетия.  

Как отметил вице-пре-
зидент ТПП РИ Магомед 
Бекмурзиев, форум на деле 
является международным, 

потому что в его работе при-
нимают участие немецкие и 
чешские компании. -  Здесь 
произойдет презентация и 
выставка передовых  меди-
цинских технологий, будут 
обсуждены наиболее зна-
чимые темы развития здра-
воохранения в Республике  
Ингушетия. 

- Насколько актуально для 
нашей республики проведе-
ние в Ингушетии таких мас-
штабных мероприятий?

- Я думаю, что трудно пе-
реоценить значение этого 
форума. Здравоохранение 
населения всегда было и 
остается одним из приори-
тетных  направлений рабо-
ты органов государственной 
власти любого государства. 
Необходима своевремен-
ная профилактика в лече-
нии болезней. Без этого не 
может быть здоровой на-
ции. По роду своей работы 
мы знаем, что для развития 
здравоохранения в нашей 
стране и республике на 
ближайшие два года выде-
ляются огромные средства. 
Я уверен, что подобные 

форумы будут способство-
вать развитию и внедрению 
в здравоохранение новых, 
наиболее передовых тех-
нологий, направленных на 
эффективное лечение лю-
дей, что в последствии ска-
жется на здоровье людей. 
Кроме обсуждения проблем 
здравоохранения участники 
форума выедут в лечебные 
учреждения Ингушетии для 
ознакомления с их работой, 
– отметил Магомед Бекмур-
зиев.

Следует также добавить, 
что для гостей форума 
предусмотрена культурная 
программа. Наряду с пред-
ставленными на выставке 
новыми  образцами меди-
цинской техники, здесь раз-
мещены несколько стендов, 
на которых представлены 
изделия мастеров приклад-
ного искусства Ингушетии.   

Об итогах этого события 
мы расскажем в последую-
щих номерах нашей газеты, 
а пока желаем участникам 
форума успешной работы на 
благо людей.

М. ХаНИев

Международный форум «MEDRuSS-2012» 

На благо человека
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Нынешний год стал юбилейным в творческой био-
графии моей коллеги Альбики Газгириевой. Ровно 
20 лет минуло с той поры, когда она впервые пере-
ступила порог редакции сунженской районной га-
зеты «Знамя труда», чтобы все последующие годы 
своей жизни посвятить нелегкому журналистскому 
труду. Теперь уже можно сказать определенно, что 
эти годы были для нее не просто временем обре-
тения профессионального опыта и становления 
как личности – два десятка лет принесли ей извест-
ность, уважение окружающих и признание коллег. 
Талантливый журналист и замечательный человек, 
Альбика сумела соединить профессию со своим 
внутренним ощущением жизни, со своей совестью, 
и потому никогда не отступала от собственных 
принципов, сохранив в творчестве свободу мысли 
и не идя на поводу у сиюминутной конъюнктуры. 
Пожалуй, именно эта свобода вкупе с верностью 
высоким идеалам позволили Альбике состояться 
и в профессии, и в жизни.

ДЕТСТВО ее проходило в большой и дружной семье, где 
у каждого были свои обязанности, а старшие всегда забо-
тились о младших. И первые уроки жизни, такие простые и 
в то же самое время очень важные, она получила от своей 
мамы  Новдаш Исаковны Нагадиевой – мудрой женщины с 
добрым сердцем и щедрой душой. Человек старой закалки, 
воспитанию дочерей она уделяла особое внимание. Девоч-
ки росли в этой семье трудолюбивыми и старательными, 
умели и вкусный обед приготовить, и в доме прибрать, ув-
лекались рукоделием и на разных музыкальных инструмен-
тах играли. Правда, Альбика, при всей ее любви к музыке, 
талантов старших сестер в этой области не унаследовала. 
Другая страсть жила в ее душе – девчонка запоем читала 
книги, отдавая чтению каждую свободную минуту. Неда-
леко от дома Газгириевых, в каком-то закутке находилась 
в ту пору старенькая библиотека. Ее  хозяйка  - Хадишат 
Оздоева - всячески поощряла любовь маленькой Альбики к 
книге,  беседуя с ней о прочитанном, рассказывая об инте-
ресных авторах, советуя прочитать что-то новое. А Альбика 
мечтала скорее повзрослеть, чтобы ей, наконец, позволили 
читать «толстые» книги, которые она видела на полках би-
блиотеки и которые так  влекли ее к себе.

- Я босоногой девчонкой прибегала в библиотеку и на-
слаждалась ее запахом, - вспоминает она. – Книги откры-
вали для меня огромный, необъятный мир – непостижимо 
яркий и таинственный, звали к открытиям и заставляли раз-
мышлять. Вместе с героями книг я отправлялась в увлека-
тельные путешествия, училась преодолевать трудности и 
шаг за шагом узнавала что-то новое. Мама, всегда считав-
шая, что девочки должны быть заняты по дому, частенько, 
увидев меня с книгой, передавала готовые для меня пору-
чения другим сестрам. «Я же видела, с каким упоением ты 
читаешь, - призналась она, когда я уже стала взрослой, - по-
этому мне было жалко отрывать тебя от чтения…»

Однажды Альбика наткнулась на тетрадку старшей се-
стры – Айзана записывала в нее понравившиеся ей мысли 
из прочитанных книг. Это показалось Альбике настолько ин-
тересным, что она решила последовать ее примеру, начав 
записывать в свою тетрадь и названия книг. К тому моменту, 
когда она забросила это занятие, в тетради Альбики было 
отмечено уже более восьми сотен книг. А первой книгой, 
которую она читала, образно говоря, с карандашом в ру-
ках, оказался роман «Поджог» замечательного ингушского 
писателя Ахмета Ведзижева. Этот роман, пронизанный жи-
вым народным юмором, яркими наблюдениями из реаль-
ной жизни, пересыпанными алмазной россыпью пословиц 
и поговорок из неисчерпаемого ингушского фольклора, был 
настоящим Клондайком для пытливого читателя. С тех пор 
творчество Ахмета Ведзижева стоит для Альбики, прекрас-
но знающей национальную литературу, особняком.

Рассказывая о своей школьной поре, А.Газгириева с боль-
шой теплотой говорит о своих учителях, которые не только 
давали ребятам хорошие знания, но и воспитывали в них 
настоящих людей. Это Зинаида Магомедовна Дзейтова, 
Макка Ибрагимовна Оздоева, Анна Георгиевна Берлева, Ли-
дия Максимовна Каблукова, Людмила Валентиновна Галуш-
кина, Алихан Хаджибекарович Паров, Марьям Султановна 
Чабиева-Амриева, Муса Мухтарович Баулиев и многие дру-
гие, для кого профессия учителя была не ремеслом, а слу-
жением. Они писали свою педагогическую поэму в стенах 
средней школы №З станицы Орджоникидзевской Сунжен-
ского района Ингушетии. Это была обычная школа, которая 
не могла похвастаться какими-то особыми условиями или 
хорошей материальной базой. Ее главным богатством были 
работавшие здесь педагоги, взрастившие ни одно поколе-
ние достойных граждан нашей страны.

- Когда ты каждый день сталкиваешься с хорошими людь-
ми, видишь перед собой положительные примеры, – гово-
рит Альбика Газгириева, - то сам стараешься быть лучше. 
Я училась хорошо, находилась в гуще общественной жизни 
– была председателем совета школьной пионерской дружи-
ны, председателем районного пионерского штаба, получи-
ла даже путевку в престижный пионерский лагерь «Артек». 
Помню, из «Артека» привезла благодарность за успехи в 
изучении немецкого языка. Все это, конечно, благодаря 
моим школьным наставникам. Под их началом мы росли 
не какими-то инфантильными созерцателями жизни. Учи-
теля стремились воспитать в нас лучшие качества, среди 
которых такие понятия как гражданский долг, неравнодушие 
к тому, что происходит вокруг, занимали не последнее ме-
сто…

ЛИШЬ СПУСТЯ несколько лет после окончания школы  
Альбика Газгириева пришла  в журналистику. К тому момен-
ту она успела стать студенткой филологического факульте-
та Чечено-Ингушского госуниверситета и даже немного по-
работать в  школе.

В редакции газеты «Знамя труда» юную девушку приняли 
тепло и сердечно.

- Главный редактор этой газеты Людмила Николаевна Али-
ханова могла бы для многих послужить примером, - вспоми-
нает А.Газгириева. – В ней высокий профессионализм со-
четался с незаурядными человеческими качествами. Под ее 
руководством я проработала почти два года – сначала кор-
респондентом, а затем и редактором отдела культуры. Со 
мной работали любящие свою работу журналисты: Эдуард 
Толмачев, Мухади Гадиев, Тайсум Хашиев, Ирина Довгаль, 
фотокорреспондент Мамышев. Кстати, особым достижени-
ем считалось у нас получить положительную оценку твоего 
материала со стороны Марии Алексеевны Федорцовой. Она 
всю жизнь проработала в «Знамени труда» секретарем-ма-
шинисткой, была очень интеллигентным, чутким, внима-
тельным и отзывчивым человеком и сразу же прониклась ко 
мне добрыми чувствами.

В 1993 году, после провозглашения ингушской государ-
ственности, на базе нашей районной газеты была создана 
новая общественно-политическая республиканская газета 
«Ингушетия», у истоков рождения которой стоял нынешний 
главный редактор «Сердало» Хусейн Суламбекович Шади-
ев. Я возглавила в новой газете отдел культуры, а затем, в 
1997 году, была назначена заместителем главного редакто-
ра. Это были замечательные годы, наполненные светлыми 
надеждами. Шло становление республики – самого молодо-
го субъекта Российской Федерации, необычайный подъем 
переживали все сферы нашей жизни, каждый стремился 
внести свою лепту в возрождение ингушской нации. Наша 
газета стремилась держать руку на пульсе времени, отра-
жать происходящие вокруг процессы. В стенах редакции 
жил дух настоящего творчества. Здесь к тому времени тво-
рили такие звезды журналистики, как Магомед-Башир Циц-
киев, Микаил Зангиев, Муса Нашхоев,  Владислава Дашке-
вич, Раиса Хакиева, Мария Катышева, Исраил Муртазов, 
Татьяна Гантимурова, Батарбек Шакриев, Гирихан Султыгов 
и другие.

Конечно, успех новой газеты во многом зависел от про-
фессионализма, коммуникабельности, прекрасного владе-
ния ситуацией в общественно-политической жизни страны 
и республики, умелого руководства Хусейна Шадиева. За-
видные организаторские и деловые способности позволяют 
ему в полной мере использовать творческий потенциал жур-
налистов и делать интересную для читателя газету. С ним 
легко работать, поскольку он всегда оставляет для журна-
листа возможность самостоятельного творческого поиска, 
не лишает коллег права на собственное мнение, ценит в 

журналистах профессиональный подход к делу.
К сожалению, многих из тех, с кем мне довелось работать 

в «Знамени труда» и в «Ингушетии», уже нет среди нас, но 
они останутся в памяти людей и как  ярчайшие представи-
тели ингушской журналистики, и как  глубоко порядочные 
люди. Для меня были очень важны и ценны поддержка и со-
веты старейших журналистов Ингушетии Ахмеда Галаева, 
Юсупа Чахкиева, Султан-Гирея Котиева, работать с которы-
ми мне не посчастливилось, но которые всегда внимательно 
и по-доброму следили за моим творчеством…

АЛЬБИКА Газгириева стремительно прошла свой путь к 
признанию. Ее многогранный журналистский талант рас-
крылся очень быстро, поставив ее в один ряд с золотыми 
перьями Ингушетии. Но звездная болезнь не сразила Аль-
бику. Она всегда оставалась открытым и искренним чело-
веком, готовым придти на помощь, поддержать советом на-
чинающего коллегу.

Кто не знает сегодня блистательного молодого журнали-
ста Адама Хочубарова? Всеобщий любимец журналистско-
го корпуса республики, он уже давно пользуется популяр-
ностью и у зрителей, и у читателей, одинаково успешно 
работая на телевидении и в прессе Ингушетии.

- Одной из самых больших удач моей личной журналист-
кой судьбы, - признается Адам, - является то, что ее начало 
складывалось на глазах и под деликатной опекой Альбики 
Хамурзаевны, с которой мне повезло проработать в одном 
кабинете три года. Это был период, когда мы оба писали 
для республиканской общественно-политической газеты 
«Ингушетия», а сама редакция располагалась в станице 
Орджоникидзевской.  Альбика не занималась моим воспи-
танием с помощью обычных средств – долгих и не всегда 
интересных рассказов из личного профессионального опы-
та, нравоучениями на тему, каким журналист должен быть, 
а каким ему быть не стоит никогда. Она учила меня личным 
примером. Учила по-доброму и уважительно относиться  к 
людям, умению здраво воспринимать критику, привила на-
выки общения с героями будущих статей и очерков и, глав-
ное, показала, что нет ничего ценнее и дороже для челове-
ка, а  тем более для журналиста, чем незапятнанная честь и 
доброе имя. Никто и никогда не сможет обвинить Альбику в 
том, что торгует своими принципами. Я бесконечно благода-
рен ей за то, что она личным примером показывала мне, да 

и всем другим, что не нужно искать решения своих личных 
вопросов в кабинетах высоких чиновников, что нельзя под-
страивать свое слово и журналистскую позицию под мнение 
власть предержащих, что лишь независимостью суждений и 
собственной принципиальностью можно заставить считать-
ся с собой других.

Отдает должное профессионализму, порядочности и не-
успокоенности своей коллеги и журналист Мовлатхан Хаки-
ева. Сегодня она возродила к новой жизни газету Сунжен-
ского района «Знамя труда». А когда-то, в годы становления 
республиканской газеты «Ингушетия», они работали с Аль-
бикой в одном коллективе.

- Да сих пор вспоминаю случай, - говорит Мовлатхан, - 
когда Альбика пыталась помочь одному человеку, которому 
срочно потребовалась дорогостоящая операция. Обива-
ла пороги различных инстанций, открыла счет на его имя, 
куда можно было перечислять денежные средства. Кстати, 
и первый взнос сделала сама. Меня поразили ее энергия и 
бескорыстие, когда она изо всех сил старалась помочь че-
ловеку, не жалея на это ни собственных сил, ни нервов. Шли 
годы, мы работали уже в разных газетах, сохранив добрые 
взаимоотношения. И я видела, что Альбика по-прежнему не 
изменяет своим профессиональным принципам. Букваль-
но недавно я стала свидетельницей очередной ее попытки 
помочь обездоленному человеку. И вновь она делала это 
в ущерб своему времени и нервам… Наблюдая за ней, я 
спрашивала себя: а смогла бы я так? Хватило бы мне сил и 
терпения?

Сегодня многие жизненные ценности обесценились. Мы 
живем во времена, когда стирается грань между добром и 
злом. Но я твердо убеждена, что до тех пор, пока среди нас 
есть такие люди, как Альбика Газгириева, добро всегда бу-
дет побеждать, и будет непременно торжествовать справед-
ливость…

- С Альбикой Газгириевой меня связывает не только жур-
налистская деятельность, но и давние дружеские отношения 
со времен совместной работы в газете «Ингушетия», - рас-
сказывает ведущий журналист общественно-политической 
газеты «Ингушетия» Фатима Хашиева. - Она является до-
стойным представителем когорты ингушских журналистов, 
для которых журналистика – это больше, чем призвание и 
профессия, это - образ жизни. Жизни - с постоянной сме-
ной событий и обязанностью беспристрастно рассказывать 
о них читателю. Жизни - с ежедневным общением с разными 
людьми – интересными, приятными и не очень. Жизни - со 
стремлением успеть   везде, куда направит газета, – иногда 
за много километров от дома. Альбика - одна из тех, кто сме-
ло пойдет «за фактами в огонь и в воду»  во благо общего 
дела. Пытливый ум, целеустремленность, желание узнать 
неизведанное, тяга к совершенствованию - все это не дает 
творческой личности покоя и умиротворенности. Альбика 
стремится всё свое свободное время посвятить полезно-
му для общества делу. Как истинному профессионалу, ей 
подвластны все жанры журналистики, и она великолепна во 
всех амплуа. 

Обладая всей гаммой необходимых хорошему журнали-
сту качеств, она заслуженно заняла свое достойное место в 
отечественной журналистике. 

Общительность, находчивость, наблюдательность, уме-
ние сосредоточиться и работать в оперативных условиях, 
прагматизм, инициативность, умение выявить в окружаю-
щей действительности факты, которые могут заинтересо-
вать читателя, желание искать позитив в каждом событии, 
независимость от стереотипов, добросовестность и объек-
тивность – вот те качества, которые стали для Газгириевой 
началом всех начал и способствовали достижению больших 
творческих высот и признания читательской аудитории. И 
сегодня она находится в творческом поиске новых побед, 
новых идей и достижений. Такова ее творческая, неутоми-
мая, увлекающаяся натура…

ОБОСТРЕННОЕ чувство справедливости, которое отмеча-
ют в Альбике наши коллеги, ее неуспокоенность и верность 
журналистскому долгу знают немало примеров, нашедших 
реализацию в ее повседневной журналистской практике. 
В 1994 году вся Ингушетия содрогнулась от страшной тра-
гедии, разыгравшейся в Сунженском районе, когда марш-
рутный автобус, выполнявший рейс в отдаленное селение 
Галашки, по неустановленной причине загорелся и в его 
объятом пламенем салоне заживо сгорели десятки людей. 
В прессе тогда промелькнуло имя молодого 26-летнего га-

лашкинца Руслана Арапханова. Парень, недавно ставший 
отцом, ехал в том автобусе и, когда случилась беда, ценой 
собственной жизни пытался спасти гибнущих односельчан. 
Когда Руслан умирал мучительной смертью, пребывая в яс-
ной памяти, отчаявшаяся мать спросила у него: «Ну почему 
ты не ушел оттуда?» Руслан ответил: «Мама, я не мог уйти. 
Люди кричали о помощи…»

- Он мог спастись, судьба давала ему такой шанс! – рас-
сказывает Альбика. – Какая-то неведомая сила выкинула 
его из салона автобуса, только манжет его рубашки обго-
рел. Но в то же мгновение он шагнул назад, в смертельный 
огонь, откуда о помощи взывали женщины и дети. Вызволяя 
их, Руслан Арапханов получил ужасные ожоги, обгорел на-
столько, что не мог даже сидеть…

Спустя десять лет после той ужасной трагедии, воспоми-
нания о которой и по сей день болью отзываются в наших 
сердцах, Альбика вернулась к судьбе героя и добилась того, 
чтобы его подвиг был признан на самом высоком уровне. В 
газете «Сердало» был опубликован ее пронзительный очерк 
«Есть ли мера у подвига, если платой становится жизнь». Но 
этого оказалось мало. И Альбика обратилась за поддержкой 
к  тогдашнему руководителю влиятельной общественно-по-
литической организации Республики Ингушетия «Даймохк» 
(«Отчизна») Хасану Атигову. Инициатива журналиста была 
поддержана, и спустя 10 лет после своей геройской гибели 
галашкинец Руслан Арапханов посмертно был удостоен ор-
дена «За заслуги» - высшей государственной награды Ре-
спублики Ингушетия...

За последнее время нашему народу пришлось пережить 
немало потрясений и тяжелых испытаний. В череде этих 
трагедий зачастую как-то незамеченными остаются прояв-
ления мужества и самопожертвования наших рядовых граж-
дан. 

Простые ингушские парни  стоят сейчас на страже кон-
ституционного строя России и сохраняют мир в нашей ре-
спублике и на Северном Кавказе, ежедневно глядя смерти 
в глаза. Форма стражей правопорядка, которую они носят с 
честью, сделала этих ребят мишенью номер один. Это их 
взрывают и убивают в ходе террористических актов. Но они, 
теряя товарищей в этой незримой войне, каждый день снова 
и снова заступают на свой пост, проявляя мужество  и готов-
ность  пожертвовать собой ради других. Готовы к этому и их 
сверстники, не облаченные в полицейскую форму, но про-
являющие настоящий героизм в экстремальных ситуациях.

Примером может послужить студент Ингушского госуни-
верситета Мусса Сосуркиев, который, рискуя собой, предот-
вратил ужасные последствия террористического акта, на-
правленного против гражданского населения, в Сунженском 
районе Ингушетии. На второй день пребывания Муссы в ре-
анимации к нему в больницу пришла Альбика Газгириева и 
из уст его друзей и родных узнала подробности произошед-
шего. Она была потрясена мужественным поступком этого 
молодого парнишки и тут же взялась за перо. Ее публика-
ция «Подарок со смертельной начинкой»  вызвала большой 
общественный резонанс, была направлена  главным  редак-
тором  «Сердало»  Х.С.Шадиевым в различные высокие ин-
станции. В результате проведенной работы о подвиге Муссы 
Сосуркиева узнала вся страна, и указом президента России 
он был награжден орденом Мужества.

Народ, имеющий таких замечательных сыновей, непобе-
дим.

В ТВОРЧЕСКОЙ биографии Альбики Газгириевой немало 
ярких страниц, которые сделали бы честь любому журна-
листу. Блестяще зарекомендовав себя в прессе, она не ме-
нее успешно дебютировала в свое время и на телевидении 
Ингушетии. И хотя проработала Альбика в телевизионной 
сфере очень недолгий срок, ее яркие передачи запомнились 
зрителю.

В центре ее творчества всегда оставался человек, с его 
заботами и проблемами, надеждами и чаяниями, мечтами 
и устремлениями. Сколько неординарных характеров и ин-
тересных судеб извлекла Альбика на свет Божий, скольким 
замечательным людям, неизвестным до той поры, отдала 
дань уважения в своих многочисленных очерках! И неза-
висимо от того, кто становился героем ее очередной пу-
бликации – наш современник или незаслуженно забытая 
историческая личность прошлых времен - для каждого она 
находила точные и выразительные слова, в полной мере 
раскрывающие внутренний мир человека. Альбика всегда 
старается передать читателю главные черты характера сво-
его героя, какие-то незначительные, на первый взгляд, дета-
ли, в коих и кроются истоки его поступков и откуда исходят 
те сокровенные импульсы, которым следовало его сердце. 
А суметь разглядеть в чем-то малом нечто большое и зна-
чительное – для этого, поверьте, нужен настоящий талант. 
Для этого мало обладать цепким взглядом и острым умом, 
надо еще и уметь чувствовать душой, просто любить людей 
и… быть добрым!

Говорят, что врач, ежедневно сталкиваясь с людскими 
страданиями и болью, с годами обретает здоровый цинизм, 
что помогает ему работать дальше. Но если журналист те-
ряет остроту восприятия чужой боли, он однозначно пере-
стает быть журналистом. Таковы традиции российской жур-
налистики, представители которой во все времена не только 
информировали общество о происходящих событиях, но и 
воспитывали его на лучших примерах из жизни, пытались 
что-то изменить в лучшую сторону, помочь кому-то. Впро-
чем, и западная журналистика, более прагматичная и сугу-
бо «информационная», тоже имеет свои неписанные зако-
ны не только профессиональной, но и человеческой этики. 
Много лет назад один известный и преуспевающий запад-
ный фотожурналист вернулся в редакцию своего издания из 
командировки в далекую голодающую страну с талантли-
вым снимком. Камера его фотообъектива запечатлела бре-
дущую из последних сил по пыльной дороге, совершенно 
истощенную девочку, за спиной которой лениво шагал сы-
тый гриф, готовый в любое мгновение, как только девочка 
упадет, выклевать ей глаза. Коллеги, в очередной раз выра-
зив восхищение, поинтересовались у фотокорреспондента, 
чем он помог ребенку, спас ли он эту девочку, осталась ли 
она жива? И были потрясены, когда тот равнодушно пожал 
плечами. Такое равнодушие стоило ему карьеры, он был на-
всегда изгнан из журналистского сообщества…

Не сомневаюсь, что Альбика предпочла бы выбросить 

свой «цифровик», но гибнущего ребенка на руках несла бы 
к спасению многие километры.

К ЮБИЛЕЮ творческой деятельности моей коллеги На-
циональная библиотека  Республики Ингушетия им.Дж.Ян-
диева выпустила биобиблиографический указатель «Газ-
гириева Альбика: 20 лет в журналистике». Это издание 
осуществлено в рамках проекта «Журналисты Ингушетии», 
который разработан Национальной библиотекой для осве-
щения истории ингушской журналистики и популяризации 
ее в обществе на примерах активной и плодотворной де-
ятельности наиболее ярких представителей журналистско-
го корпуса нашей республики. В указателе отмечается, что 
Альбика Газгириева – молодой и успешный, талантливый 
и разносторонний журналист, активно освещающий жизнь 
нашей республики практически с первых моментов ее об-
разования, чья профессиональная  деятельность развива-
лась вместе со становлением Республики Ингушетия. Ею 
сыграна заметная роль в развитии ингушской журналистики 
и культуры Ингушетии в целом, приложено немало сил для 
воспитания нового поколения молодых журналистов, с ко-
торыми она делилась богатым профессиональным опытом. 
За заслуги в области журналистики и многолетний добро-
совестный труд А.Газгириева удостоена почетного звания 
«Заслуженный работник культуры Республики Ингушетия». 

В приветственном адресе, направленном на имя 
А.Газгириевой директором Национальной библиотеки Ре-
спублики Ингушетия Ц.А.Газдиевой, говорится: «Уважаемая 
Альбика Хамурзаевна! Поздравляем вас с 20-летним юби-
леем вашей творческой деятельности, который совпал с 
юбилеем Республики Ингушетия, недавно отпраздновавшей 
20-летие со дня своего образования.

Вы освещаете историю становления нашей республики с 
первых дней ее образования, отражая в своих публикациях 
важнейшие исторические моменты, истории судеб людей 
Ингушетии, своими злободневными и объективными публи-
кациями оказывая им помощь в решении многих жизненных 
проблем.

Издавая в рамках проекта «Журналисты Ингушетии» 
указатель «Газгириева Альбика: 20 лет в журналисти-
ке», Национальная библиотека Республики Ингушетия 
им.Дж.Х.Яндиева отмечает ваш вклад в развитие ингушской 
журналистики, а также в освещение и популяризацию дея-
тельности библиотек Республики Ингушетия, выражает осо-
бую благодарность за внимание к деятельности НБ РИ, как 
одного из важнейших объектов культуры республики.

Национальная библиотека Республики Ингушетия 
им.Дж.Х.Яндиева желает вам дальнейших творческих успе-
хов, здоровья, счастья и благополучия».

- Я очень благодарна директору Национальной библи-
отеки РИ Радиме Газдиевой, заведующей информаци-
онно-библиографическим отделом Марет Плиевой, всем 
сотрудникам НБ РИ за внимание к моему творчеству и ту 
кропотливую работу, которая была проведена ими, - говорит 
Альбика Газгириева. – Эти увлеченные своим делом люди 
ежедневно прилагают огромные усилия для сохранения и 
развития национальной культуры ингушского народа, явля-
ются проводниками  идеалов высокой духовности и нрав-
ственности, бережно хранят наше культурное наследие, по 
крупицам собирая некогда утраченные богатства. Хочется, 
чтобы их благородный труд был отмечен обществом по до-
стоинству…

ПУБЛИКАЦИИ Альбики Газгириевой встречают неизмен-
ный читательский интерес. Причем, она сумела привлечь 
внимание к себе уже на начальном этапе своей журна-
листской деятельности. Я помню ее первые материалы в 
«Знамени труда», написанные живым и образным языком. 
В последующие годы мы вместе работали в молодежной га-
зете «Заманхо» («Современник»), которая выходила в Ин-
гушетии всего несколько лет, но успела завоевать популяр-
ность  у читателей всех возрастов. Коллектив этой газеты 
возглавил молодой талантливый журналист Магомед Зан-
гиев, который предложил своим таким же молодым колле-
гам сделать совместными усилиями «читабельное» и авто-
ритетное печатное издание. Без ложной скромности скажу, 
что со своей задачей мы тогда справились. Однако, это не 
понравилось некоторым из тех, кто обитал в ту пору в кори-
дорах власти – им вовсе не нужна была газета, демонстри-
ровавшая свою независимость и боевой дух. В результате 
их подковерной возни и интриг вокруг молодежной газеты, в 
которых не были сильны ни наш главный редактор, ни мы, 
«Заманхо» перестала выходить. К тому времени Альбика 
стала заместителем главного редактора «Ингушетии», а я 
получил приглашение на аналогичную должность из газеты 
«Сердало», главным редактором которой незадолго до это-
го был назначен Мурат Озиев. Таким образом, наши творче-
ские контакты с Альбикой Газгириевой не прервались. Мы 
часто встречались на мероприятиях республиканского уров-
ня, писали для своих газет и много общались.

В «Сердало» того времени работали замечательные жур-
налисты, отдавшие родной газете многие годы  своей жизни. 
Это Башир Костоев, Султан-Гирей Котиев, Мурад Картоев, 
Магомед Хаматханов, их более молодая, но тоже опытная 
уже коллега Люба Чапанова. У этих людей всегда было чему 
поучиться. К примеру, Башир Костоев пришел в «Сердало» 
в далекие 50-е годы прошлого столетия совсем молодым 
парнем после окончания пединститута, будучи прекрасным 
знатоком ингушского языка. Он отдал журналистике более 
четырех десятков лет, объехал всю страну, стал уважаемым 
в республике человеком. Такими же были и его коллеги, ра-
ботавшие в «Сердало», которая до 90-х годов выходила ис-
ключительно на ингушском языке.

Мурат Крымсултанович Озиев - известный журналист-кон-
фликтолог, обладавший незаурядным профессионализмом 
и острым пером публициста, внес большой вклад в разви-
тие ингушской журналистики. При нем газета «Сердало» 
обзавелась собственным компьютерным центром, перейдя 
на современный компьютерный набор и верстку, а коллек-
тив пополнился новыми молодыми кадрами, которые бы 
активно привлекал. Многие из тех, кто делал первые шаги 
в большую журналистику в «Сердало» тех лет, сегодня за-
нимают ведущие места в различных СМИ республики, ра-
ботают в пресс-службах и информационно-аналитических 
отделах различных министерств и ведомств. Тогда же при-
шла в «Сердало» и Альбика Газгириева, став собственным 
корреспондентом общенациональной газеты по Сунженско-
му району. Сегодня она – заслуженный работник культуры 
Республики Ингушетия, член Союза журналистов  России.

Оценивая творчество Альбики с профессиональной точ-
ки зрения, нельзя не отметить, насколько требовательно и 
ответственно подходит она к своему слову. Эта работа ума 
чувствуется всегда, в каком бы жанре Альбика не работала 
– будь то репортаж с места событий, яркая зарисовка, вдум-
чивый очерк или короткая информация. И если в небольшой 
заметке ее талант проявляется в яркой и лаконичной фор-
ме материала, в четко определенной проблематике, то от 
жанра к жанру мы видим ее эмоциональные размышления, 
глубоко личное восприятие какого-то явления или события, 
их осмысление, присущее художественной публицистике. 
Любой репортаж Альбики – это не только факты и фиксиру-
емое ею событие, это еще и личная оценка происходящего, 
история события, пропущенная через собственное воспри-
ятие. История характера – это уже очерки Газгириевой. При 
всем многообразии этого жанра, здесь, как известно, факт 
– исходный материал для авторского творчества. На осно-
ве добытых фактов Альбика рисует яркий портрет челове-
ка, постигает глубинный смысл его поступков или передает 
читателю дух ушедшей эпохи. Пожалуй, я бы даже затруд-
нился с ответом на вопрос, что удается ей больше всего – 
А.Газгириева хороша во всех жанрах. И в этом талант на-
стоящего журналиста.     

20 лет в журналистике – это, конечно, срок немалый, но 
вовсе не повод подводить какие-то итоги. Моя коллега моло-
да и полна творческих планов и замыслов. А значит, мы все 
еще не раз испытаем удовольствие от соприкосновения с ее 
словом, с ее творчеством. Есть у Альбики и надежный тыл, 
который, без сомнения, позволит ей полностью реализовать 
свой потенциал. Муж Альбики - Беслан Калиматов, творче-
ский и талантливый человек.  Он  занимается языкознанием 
и пишет прекрасные стихи. У этой замечательной пары се-
годня подрастают сын и дочь.

ахмет  ГазДИев

ЖУРНАЛИСТИКА ДЛЯ НЕЕ 
И ПРОФЕСИЯ, И ПРИЗВАНИЕ
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Учился со мной один ингуш-горец из горной Ингушетии в ше-
стидесятых годах. Он был большой любитель спорить с препо-
давателями во время экзамена в СЗЗПИ (Северо-Западный за-
очный политехнический институт), где мы заочно учились. Сам 
политехнический институт находился в Ленинграде, а его фили-
ал был в городе Выборге, куда мы с этим горцем во главе группы 
из сорока человек, будущих специалистов, в 1961 году попали. 
Мы были посланы в этот город от строящегося Назрановского 
завода на действующий Выборгский завод «Электроинстру-
мент». В сентябре того же года мы с этим горцем без особого тру-
да поступили в этот самый заочный политехнический институт, 
как имеющие средне-техническое образование. Он окончил Ал-
ма-Атинский технический техникум, а я индустриальный в 1958 
году в том же городе.

Мы с этим горцем успешно закончили три курса, так как уже 
имели средне-техническое образование и многое еще помнили. 
Заниматься времени почти не было, однако первый директор 
Назрановского завода «Электроинструмент» Мальсагов Арса-
мак одобрительно и доброжелательно относился к нашей заоч-
ной учебе и отпускал нас на установочную сессию на несколько 
дней раньше вызова.

Живя рядом с заводом, который недавно был частично запущен, 
мы много времени проводили в цехах. Приходилось осваивать 
большое количество металлорежущих станков: токарных, токарно-
револьверных, строгальных, плоскошлифовальных, круглошлифо-
вальных, различного вида зубофрезерных, включая и немецкого про-
изводства, пресса, литейные машины, и, работающие под давлением, 
налаживать линию полимерного покрытия алюминиевых деталей.

К тому времени, о котором я рассказываю, горец уже был на-
чальником инструментального цеха, а я – механического. Местного 
масштаба – «большие начальники». И за четвертый курс мы с этим 
горцем сдали все зачеты и экзамены, кроме экзамена по предмету 
«Сопротивление материалов».

Записавшись в очередь для сдачи экзамена по этому предмету, мы 
стали ждать своей очереди. Надо честно признаться, что подготовлен 
к этому экзамену я был неважно. Почти две смены, мы молодые спе-
циалисты, находились в цехах. Квалификация рабочих, да и наша, 
еще была на низком уровне. Не у кого было проконсультироваться 
по непонятным темам и вопросам. А их была масса. Особенно по со-
промату. Что думал горец по поводу сдачи этого экзамена, я не знаю. 
Я же надеялся на свою подготовку и «техникумовский» багаж. Физи-
ку и математику я знал хорошо, даже можно сказать, отлично.

После недолгого ожидания назвали наши фамилии. Мы вошли в 
аудиторию. Поздоровавшись, положили свои зачетные книжки перед 
плюгавеньким старичком с абсолютно голым черепом. Надо заме-
тить одну немаловажную деталь, горец на несколько секунд рань-
ше меня положил свою зачетку перед стариком и был раньше меня 
внесен в ведомость. Был он самолюбив и самонадеян. Взглянув на 
горца, старичок, чуть картавя букву «р», сказал:

– Берите билет.
Горец был из породы людей, у которых ни при каких обстоятель-

ствах не меняется цвет кожи лица. Однако на этот раз кожа лица его 
приняло пепельный цвет. Вслед за ним я тоже взял билет. Старичок 
рассадил нас далеко друг от друга, оглядел со всех сторон, сказав 
одно слово «готовьтесь», сел на свое место и начал быстро что-то 
писать.

Чтобы окончательно не опозориться перед старичком, я решил 
ответить хоть на один вопрос из четырех – решить задачу на рас-
тяжение, кручение и изгиб. И сделал я это двумя-тремя способами. 
Остальные три вопроса вряд ли я бы вытянул на положительную 
оценку, а «плавать» у доски мне никогда не нравилось.

Через некоторое время я услышал фамилию своего товарища-гор-
ца и требование экзаменатора:

– Ваше время, юноша, отвечать.
Товарища моего невозможно было узнать. Из статного, смуглого, 

самонадеянного, любившего всегда быть на высоте, он превратил-
ся в согбенную серую мочалку. В левой дрожащей руке он держал 
полуисписанный лист бумаги и молча стоял возле доски. Старичок-
экзаменатор подошел к нему и посмотрел снизу вверх.

– Я вас слушаю, юноша, – изрек он, как приговор.
Мой товарищ глухо молчал. Время шло. В аудитории установи-

лась могильная тишина, хотя присутствовали человек десять. Опи-
сав полный круг вокруг горца, экзаменатор-экзекутор остановился 
перед моим товарищем, протянул руки к билету, который он держал 
в трясущейся руке, некоторое время всматривался в текст и вернул.

– Время дорого, юноша. Будете отвечать? – вежливо спросил он.
Горец через силу выдавил из себя.
– Можно я приду в следующий раз?
Видимо такие слова старичок-профессор слышал многократно 

раз. Очень вежливо он ответил:
– Можно и в следующий раз, но не позже конца сессии и с раз-

решения завкафедрой. Не только можно, но и нужно. Не сдадите и 
при повторном заходе, вас отчислят, а это четыре потерянных года.

В такое критическое положение горец, видимо, еще не попадал. 
У него был совсем потухший вид, дрожали обе руки и подбородок. 
Ему было досадно, что я вижу его позор. Постояв еще несколько се-
кунд молча, он быстрым шагом подошел к столу, где лежали билеты 
и зачетные книжки, положил билет, который ему достался, взял свою 
зачетку и, не прощаясь, вышел из аудитории.

Старичок-экзаменатор некоторое время смотрел на дверь, куда 
скрылся мой товарищ, потом подошел к своему столу, сел и сказал:

– Его знания оценим как неуд.
Пока старичок не назвал мою фамилию, я встал и сказал:
– С вашего позволения, профессор, я тоже пойду, чтобы вернуться 

до конца сессии. Только бы мне найти консультанта, чтобы позани-
мался со мной недельки три-четыре. Есть для меня совсем непонят-
ные места в распределении нагрузок, их концентрации и построении 
эпюр. Да и кое-что еще.

Он бегло просмотрел решение задачи, потом на меня и спросил:
– Что конкретно вам непонятно?
– Конкретно мне многое непонятно, – откровенно признался я. – 

Мне бы детально позаниматься со специалистом сопротивления ма-
териалов. Попрактиковаться в построении эпюр. 

Некоторое время он сидел молча и смотрел на меня. Потом на не-
большом листочке написал что-то и подал мне.

– Семьдесят шестая аудитория. Скажешь, что я послал. Забери 
свою зачетку. Встретимся через три недели, а может быть через че-
тыре.

Уже в коридоре я взглянул на записку. Там арабской вязью было 
что-то написано.

Я быстро нашел семьдесят шестую аудиторию. Постучав в дверь, 
я не стал входить и стал ждать. Через несколько секунд в дверях по-
казался молодой человек. Я поздоровался и подал записку. Он мель-
ком взглянул и сказал:

– Прошу, – и показал рукой вглубь помещения.
Когда я вошел, мне стало ясно, что это лаборатория для испытания 

металлов. Кое-какие подобные стенды и машины я уже видел где-то 
раньше. Молодой человек протянул мне руку и сказал:

– Вадим Наумович, заведующий лабораторией, доктор науки. Я 
вас слушаю.

У меня от зависти к нему болезненно сжалось сердце. Мне трид-
цать два года, а я еще и институт не закончил. Он, наверное, лет на 
пять моложе меня, а уже доктор наук. Как это людям удается?

– Мне нужен консультант, вернее специалист по сопромату. Я ри-
скую остаться на второй год или быть отчисленным с четвертого 
курса. Мне срочно нужен руководитель для детальной подготовки 
по сопромату недельки на три-четыре.

– Ты откуда будешь? – мягко спросил молодой человек.
– Из Выборга. Вернее с Кавказа. Из Чечено-Ингушетии. Мы там 

построили завод для выпуска электроинструмента, как в Выборге и 
Ростове. А в Выборге в 1961 году мы готовили группу специалистов 
для своего будущего завода. Я один из бывших руководителей этой 
группы. Тогда и поступил в ваш институт.

– До поступления в этот институт где и что окончили?
– Десять классов и индустриальный техникум в Алма-Ате.
– Давно?
– Десять классов в пятьдесят пятом, а техникум в пятьдесят вось-

мом.
– Это понятно. Где остановились?
– В общежитии института.
– Общежитие, общежитие, – повторил он несколько раз. – Обще-

житие – это проходной двор. Вам нужно другое. Сейчас узнаем, есть 
ли для вас тихий уголок, совсем тихий. 

Подняв трубку телефона, он набрал несколько цифр.
– Нужна комната на одного. Самая тихая. На недельки три. При-

мерно тридцать пять. Кавказец. Сейчас придет, – сказал он в трубку. 
Все это было сказано тихо, четко, буднично. А мне сказал:

– Пошли посмотрим. Это здесь рядом на Халтурина. Прежде всего 
нужно устроить быт, а потом учеба. Он быстро направился к выходу. 
Я еле успевал за ним. Мы буквально прошли один квартал по улице 
Халтурина и пару проходных дворов. В широком коридоре здания 
казарменного типа нас любезно встретила тщедушная старушенция 
в коротком белом фартучке. Она без лишних слов показала нам не-
большую комнатку с мизерным окном, в которой находилась кровать 
с постельными принадлежностями, стол, стул и вешалка. В комнатке 
была совершенная тишина. Точно как каземат, где содержался Чер-
нышевский, только кровать стоит в углу, а не в середине привинчен-
ный. Доктор наук включил свет. Лампочка еле-еле светилась.

– Октябрина Моисеевна, вот вам плата за месяц, – передал старуш-
ке какую-то сумму денег. – Лампочку заменить на сотку.

– Спасибо, Вадим Наумович. Объясните молодому человеку, что 
ключи от комнат хранятся у меня. И остальные правила общежития.

Я сделал знак рукой, что я ничего не понял по оплате за комнату.
– Потом сочтемся, – коротко сказал доктор наук. – Если вам нужно 

будет связаться со мной, это сделает Октябрина Моисеевна. И вот 
еще что. Никаких друзей-товарищей сюда водить не следует. Забудь-
те на время подготовки кино, театр, алкоголь, женщин. Мой график 
подготовки выдерживает не каждый. Но кто его осилит, тот сдает 
сопромат на «хорошо», а бывало и на «отлично». Сейчас идем обрат-
но в институт. Я дам вам учебники, укажу параграфы, которые вам 
нужно будет повторить сегодня и завтра. Вечером со своими вещами 
переселяйтесь сюда. Встретимся завтра в шестнадцать тридцать в 
лаборатории у меня.

Он стремительно, как и шел сюда, направился в институт. Без 
лишних слов он дал мне две книги, вернее, два тома, на которых 
значилось: «Лекции по сопротивлению материалов. Доктор наук 
Н.Л. Гольберг». На отдельном листе он написал, какие параграфы 
мне нужно выучить к вечеру на завтра. На этом же листе быстро на-
бросал режим дня. Подъем в шесть утра, полный отбой в двадцать 
два ноль-ноль. Остальное время между этими часами было разби-
то на академические часы (по сорок пять минут) с перерывами по 
пять-десять минут. На обед по графику отводилось полчаса. Я за-

сомневался, что за тридцать минут можно куда-то сходить и успеть 
нормально пообедать и высказал доктору наук свои сомнения.

– Первые пару дней может быть и не уложитесь. А потом вполне 
войдете в ритм графика. Запомните самую важную истину на всю 
жизнь. Нет ничего ценнее времени. Некоторые люди мало ценят вре-
мя, а потом жалуются на жизнь. Они очень нерационально тратят 
время. Важен жесткий самоконтроль над своим временем.

Я взял книги, лист с отмеченными темами и пошел в общежитие за 
своими вещами. Шел и думал, как же получилось, что я связал свою 
жизнь с металлом. Что это за профессия «технология машиностро-
ения»? Кому это нужно? Вот кончают люди курсы по торговле или 
торговые техникумы, устраиваются работать в различные столовые, 
буфеты, на склады с пищевыми продуктами. Вон их сколько в На-
зрани, Карабулаке, в станице Орджоникидзевской, Малгобеке. Да и 
на каждой автостанции. Живут припеваючи. Стоят почтенные муж-
чины за стойками буфетов и разливают клиентам по сто, по двести. 
Безбожно общипывают и ничуть не стесняются. Невдомек им, что 
существует такая наука, как сопромат и нужен он этим торгашам, 
как собаке пятая нога. А тут, за тридевять земель, отказывая себе во 
многом приходится заниматься точными науками, чтобы понять, по-
стигнуть суть науки сопротивления материалов. Кому это нужно? Ну 
сдам я этот экзамен по этому предмету на «хорошо», а может быть 
после месячной усиленной доподготовки под руководством специ-
алиста, на «отлично». Кого я этим удивлю? Кому что докажу? В чем 
и где в жизни это может мне пригодиться? Я уже почти сожалел о 
затеянном мной мероприятии. Проклятый дьявол-искуситель без 
перерыва подтачивал мою уверенность, что я успешно сдам экзамен 
по сопромату.

На моей койке в общежитии института лежала записка без указа-
ния адресата. Но я узнал почерк своего товарища. Записка вещала: 
«Это усё! Я поехал нах-хаус (домой). Не советую следовать за мной. 
Кому поп, кому попадья, а кому поповская дочка. Кхошболды. Уви-
димся в Назрани». По правде говоря, я и не собирался следовать за 
ним.

Мысленно отгоняя дьявола-искусителя, я твердил себе: «Я при-
ехал сдавать экзамены за четвертый курс. И сдам, чего бы мне это 
ни стоило. Другого выхода нет. Буду готовиться, пока не завоюю, как 
говорится, черный пояс по сопромату. Месяц, два, а если потребует-
ся, и три. Укрепляя свои силы, я постоянно повторял: «Нет мощи и 
силы, кроме как у Аллаха Высокого, Великого».

Материал в тех параграфах, которые мне были даны выучить за 
сутки, был изложен четко и ясно. Если бы все учебники были таки-
ми, то студентам-заочникам было бы легче готовиться к экзаменам.

Когда на другой вечер я пришел в лабораторию, доктор наук Ва-
дим Наумович спросил меня:

– По тем разделам есть непонятные для вас места?
– Нет, все пока понятно, – ответил я.
– Тогда попробуйте самостоятельно решить эту задачу, – и про-

тянул мне листок бумаги. Задача была на определении площади ко-
соугольника. Я быстро решил. Потом дал еще две задачи. Их я тоже 
быстро решил. В этот вечер, первый вечер начала нашего занятия он 
заставил меня решить десять задач. Все мои листочки с решениями 
он складывал в отдельную папку, а меня, с теплотой в голосе, спро-
сил:

– Устал?
– Есть немножко, – ответил я.
– То ли еще будет, – чуть улыбнулся доктор.
– Вот задания на завтра и послезавтра. Придете послезавтра в тот 

же час. Успехов вам. Возьмите этот справочник, пригодится при ре-
шении задач. Через каждый академический час обязательно отды-
хать, прогуливайтесь по коридору, только тихо. Идите работайте, 
работайте.

К такому ритму работы я, конечно, не привык. После обеда тре-
тьего дня, примерно в пятнадцать тридцать у меня очень сильно 
разболелась голова. Я спросил у коридорной старушки, где, мол, на-
ходится ближайшая аптека. Старушка сразу все поняла. Достала из 
выдвижного ящика письменного стола начатую пачку лекарств, по-
дала мне и сказала:

– Купите именно такие. Они быстро и хорошо действуют без оста-
точных явлений. Но пейте таблетки не больше трех штук в сутки. 

Я сразу выпил две штуки и, в нарушении режима дня и работы, 
прилег на кровать.

*  *  *
В ожидании сигнала старта по марафонскому бегу собралась до-

вольно большая группа спортсменов-бегунов. Диктор характеризует 
сильнейших марафонцев мира. Среди них и бегун СССР Болотни-
ков, знаменитый Рхади и еще много других. Через некоторое время 
после старта из общей группы стремительно вырывается группа из 
четырех спортсменов. Они быстро уходят от основной группы. Ком-
ментатор постоянно информирует телезрителей о пройденном пути 
спортсменами. Вертолет летает над марафонцами. И вот, наконец, 
комментатор сообщает, что пройдена половина дистанции. Самой 
длинной дистанции спортивной гонки в 42 километра и 195 метров. 
В это самое время к группе, которая значительно оторвалась от ос-
новной, с приличной скоростью приближается чернокожий спор-
тсмен без майки и босиком по раскаленному асфальту. Его номер 
прикреплен с правой стороны его трусов. Комментатор в замеша-
тельстве, он извиняется перед телезрителями, что не знает фамилию 
этого чернокожего спортсмена-марафонца, и какую страну он пред-
ставляет. Некоторое время этот никем неизвестный атлет бежит с ми-
ровыми знаменитостями марафонского бега, а потом, презрительно 
посмотрев на них, обходит и уходит вперед своей установившейся 
скоростью. Тем временем, по номеру на трусах узнали, что он воен-
нослужащий, рассыльный эфиопского короля и фамилия ему Абеба 
Бекила.

*  *  *
Я очнулся от довольно сильного стука в дверь.
– Да-да, – сказал я, совсем не сознавая, где я нахожусь.
В дверях показалась старушка в коротком белом фартучке. Изви-

нившись, она сказал:
– Вас кличет Вадим Наумович, – передавая мне телефонную труб-

ку на длинном, на весь коридор, шнуре.
Еще продолжая «бежать» марафонскую дистанцию, я взял трубку 

и сказал:
– Я слушаю вас.
– Эта я вас слушаю. Что случилось? Вы заболели?
Моментально превратившись из человека в робота, я промямлил:
– Извините, уснул от головной боли.
– Когда у человек болит голова, он не может уснуть. Вы что, днем 

спите? Я жду вас, – это было сказано, как будто по моей вине остано-
вилось вращение земного шара.

– Бегу, – успел я сказать прежде, чем отдать старушке телефонную 
трубку, и устремился в институт. Хорошо, что во время бега меня ни-
кто из назрановцев не видел.

Никакой выволочки со стороны доктора наук не было, а повтори-
лась та же процедура, что и позавчера. Спросив, есть ли непонятные 
места, он тут же приступил к практической части, то есть, к задачам. 
В этот раз он, наверное, заставил меня решить около пятнадцати-
семнадцати задач. А задачи становились все сложнее и сложнее. 
Приходилось иметь дело с тангенсом и котангенсом. С самого на-
чала невзлюбил я эти синусы и косинусы, тангенсы и котангенсы, 
секонсы и косеконсы. Они меня во сне ночью окружали, начинали 
колоть со всех сторон монгольскими острыми пиками и я просыпал-
ся в холодном поту.

В конце второй недели начала наших занятий, вернее сказать, бе-
шенной гонки по «шлифовке» когда-то ранее пройденного материа-
ла по математике, физике, астрономии, мы приступили к «стержню» 
науки сопротивления материалов – построению эпюр–чертежей, на 
которых пространственно фигура изображается методом двух или 
трех ортогональных проекций на взаимно перпендикулярные, а за-
тем развернутые плоскости. Если сказать нормальным человеческим 
языком, чтобы каждому обывателю было понятно – это сдирать кожу 
с живого человека, пока он не преодолеет страх перед невежеством. 
Без твердых знаний всей программы среднего образования эти са-
мые эпюры никогда не построишь. Наши занятия с каждым днем 

становились длиннее и длиннее. В начале третьей недели доктор 
уведомил меня, что оставшиеся дни будем заниматься до двадцати 
часов тридцати минут. Мне иногда начинало казаться, что в мире нет 
фигуры, которую мы не рассмотрели. А он находил их, давал мне в 
руки, сам становился рядом с красным мелком, заставляя составлять 
бесконечные проекции на взаимоперпендикулярных плоскостях. И 
при малейшей неточности ставил маленькую «галочку» красным 
мелом.

Последние два дня он на мои эпюры цветным мелом эти самые 
«галочки» не ставил. Давая все новые и новые фигуры, он молча 
стоял в стороне. Отдав мне кусок трака то ли от гусеницы трактора, 
то ли от гусеницы танка, он, чуть улыбнувшись, первый раз за три 
недели сказал:

– Ты продолжай, а я сейчас сделаю нам черный кофе, – и отошел 
в дальний угол лаборатории, где стояли шкаф и стол. А я, увлекшись 
работой, не сразу заметил его возвращение. Он приблизился и на-
чал внимательно разглядывать мою работу. Чуть отойдя от доски, я 
сказал:

– Я закончил.
Внимательно глядя на доску, где я изобразил что-то невообрази-

мое, он прошелся вдоль него. Переводя несколько раз взгляд от куска 
трака на то, что мной изображено на доске, он сказал:

– Вот, по-моему, черный пояс. Хватит. Идемте пить кофе. 
После двух маленьких пиалок кофе он достал из кармана неболь-

шой блокнот, извлек из него записку, которую три недели ранее ему 
написал профессор с голым черепом. На чистой стороне этой запи-
ски он что-то написал арабскими буквами и передал мне.

– Сходите и узнайте, когда профессор может у вас принять экзамен 
по сопромату. При словах «экзамен по сопромату» вас, как раньше, 
не бросает в дрожь?

– Нет, не бросает, – ответил я. – Может это уже безраличие или я 
уже победил страх.

– Вот именно, ты победил страх.
– Но уже поздно. Вряд ли этот старый Кощей сейчас в своей ау-

дитории.
– Он там. Идите. По будним дням он так рано не уходит домой.
Только идя по коридору к профессору, я ощутил, как ослаб мой 

организм за эту сессию, особенно за последние годы.
Профессор был в своей аудитории. Я поздоровался и передал за-

писку. Он внимательно просмотрел обе стороны. Некоторое время 
сидел молча, а потом сказал:

– Вы довольно осунулись за эти недели, молодой человек.
– Эпюры доконали, – съязвил я.
– Завтра в десять тридцать я жду вас.
Я вернулся в лабораторию.
– Завтра в десять тридцать, – сказал я.
– Боишься? – спросил доктор наук, переходя на «ты».
– Все в руках Аллаха, – ответил я.
– Может в руках профессора? – с улыбкой переспросил он.
– Нет. Только в руках Создателя, – уверенно ответил я.
– Я и еще двое завтра будем помогать профессору принимать эк-

замен у «повторников» по сопромату. Ты завтра не смущайся. С от-
ветами на вопросы не торопись, с графикой не спеши. Ты хорошо 
подготовился. Покажи «старикашке» на что способен уверовавший 
в Создателя и уповающий на Него. Как только возьмешь билет, сра-
зу попросись отвечать без подготовки. Сделай старику приятное. Он 
это любит. Будет, конечно, сильно «качать» твой ковчег. Ты уже по-
бедил страх перед сопроматом. Действие твоего графика кончилось. 
Иди отдыхай. До завтра.

По дороге в «свою» комнату я купил сладкие булочки и довольно 
большой батон с маком. Сахар и варенье у меня были. Только я во-
шел в коридор, как старушка в фартучке сразу сказала:

– Вы завтра сдаете сопромат. Эти дни я всегда угадываю по глазам 
студентов. Угадала я?

– Да, угадали, – ответил я старушке и положил сетку с булочками 
и батоном, быстро принес из комнаты, где я ночую, сахар-рафинад и 
банку варенья. Там была еще одна старушка.

– Давайте пить чай, – предложил я женщинам.
Не успел я познакомиться с новой старушкой, как самовар уже 

стоял на столе. Милые старушки. Какие у них приветливые глаза. 
Мы долго чаевничали и разговаривали. Они обе были в эвакуации. 
Хлебнули лиха. 

Я, естественно, поведал им, что ингуши и чеченцы были депорти-
рованы в Северный Казахстан и Киргизию. Да они об этом знали и 
без моего рассказа. Попросив разбудить в восемь часов утра, если я 
сам не проснусь, я пожелал старушкам доброй ночи и пошел спать.

На повторную сдачу сопромата собралось довольно много заоч-
ников. Были среди них и младшие и старшие офицеры сухопутных 
войск и морской службы. В списке я оказался под семнадцатым 
номером. Внутреннее напряжение, которое сковывало меня эти по-
следние дни, отпустило меня. Я чувствовал себя уверенно. Сатана-
искуситель, терзавший меня, куда-то исчез. Я преодолел страх и 
готов был к «сражению» благодаря молодому доктору наук Вадиму 
Наумовичу.

– Следующий Тимурзиев, – услышал я свою фамилию и совсем не 
испугался, да и сердце мое не дрогнуло. 

В аудитории уже было человек десять. Трое отвечали. Профессор 
сидел один. Я смело подошел к столу, где лежали билеты.

– Берите билет, – велел мне профессор.
Я простер правую руку над билетами, лежащими на столе и до-

вольно громко произнес: «Бисмиллах1иррохьманиррохьийм. Ля хау-
лава лякувватаилляби-Лляхьиль-Алийи-ль-Азыми». 

Поднял билет и назвал номер билета – двадцать семь. Мне по-
казалось, что профессор-экзаменатор значительно выпрямил свою 
согбенную фигуру, а глаза совсем сузились, как у казахов Северного 
Казахстана. Прежде чем профессор успел что-то сказать, я попро-
сился отвечать без подготовки.

При этих моих словах все заочники, что находились в аудитории, 
посмотрели в мою сторону, как на сумасшедшего. Двадцать седьмой 
билет, да еще отвечать без подготовки. Это было самоубийство.

Профессор некоторое время внимательно смотрел на меня. Но 
меня смутить было уже невозможно. Он поднялся и подошел близко 
ко мне. Несколько секунд разглядывал меня, потом спросил с неко-
торым ехидством:

– Вы какую религию исповедуете?
– Ислам, – ответил я.
– Значит вы хотите меня заблокировать Сурами из Корана? Вы 

хоть отдаленно знаете смысл тех слов, которые вы произнесли?
– Знаю, конечно. Смысл тех слов, которые я произнес, таков: «С 

именем Аллаха Милостивого, Милосердного. Нет мощи и силы ни у 
кого, кроме Аллаха Высокого, Великого». Во всяком случае первый 
переводчик Корана на русский язык Крачковский Игнатий Юлиано-
вич сделал такой смысловой перевод тех слов. Что-то не так? – спро-
сил я.

– Верно-верно, знаете, – уже без ехидства, с теплотой в голосе ска-
зал профессор.

Он взял с моих рук билет, некоторое время молча смотрел на во-
просы, которые там значились. Через несколько секунд он, как уго-
релый, устремился к доскам (а их в аудитории было четыре штуки), 
взял со стола корпус трехходового крана и, передавая мне, сказал:

– В трех плоскостях.
С подобными деталями я был уже знаком. Не пользуясь ни цирку-

лем, ни линейкой, я быстро выполнил то, что от меня требовалось.
Потирая свои маленькие ручки, он сказал:
– Лады-лады.
Он походил еще несколько секунд около столов, заваленных 

многочисленными отливками сложнейшей конфигурации. Не найдя 
ничего достойного своего внимания, он, что-то бурча, сел на свое 
место, а мне показал на стул, стоящий возле приставного стола. Чуть 
посидел и вновь соскочил как ужаленный. Открыл один из много-
численных шкафов, которые стояли вдоль стен, достал лист ватмана, 
развернул на столе, где лежали билеты, положил на все четыре угла 
грузики.

На ватманском листе был сверхаккуратно тушью исполненный об-
щий вид подвесного моста, указана длина пролета и его общий вес.

– Постройте эпюру карандашом прямо на этом листе, – подал мне 
хорошо наточенный зеленый карандаш.

– Жалко портить такой замечательный чертеж. Я перенесу общий 
вид на доску и там сделаю что нужно.

– Ради Бога, – кивнул он в сторону доски, – делайте как вам удоб-
нее. Вот видите, что никто не работает с тех пор, как я с вами вожусь. 
Время дорого, молодой человек. А вы продолжайте свою работу. 
(Последние слова относились к его помощникам, которые, помогая 
ему, принимали экзамены). 

Общий вид висячего (подвесного) моста был, вероятно, частью 
курсового или дипломного проекта, которым он «заваливал» слабо 
подготовившихся студентов-заочников. Но я быстро справился и с 
этим заданием, так как был доктором наук сильно «натаскан» за по-
следние дни и недели.

– Лады-лады, – сказал он и на этот раз.
Быстро вернулся к своему столу. Я поплелся за ним и встал возле 

стола, где лежали билеты. Был уже уверен, что по сопромату я экза-
мен сдал, но еще не знал, какую оценку он мне поставит.

– Садитесь, – кинул он одно слово.
Я сел. В аудитории установилась атмосфера, которая обычно бы-

вает при сдаче экзамена. Заочники заходили, брали билеты, садились 
готовиться, а кто уже успел сдать – выходили с сияющими, счастли-
выми лицами.

Профессор не сводил с меня взгляд, но я уже не лягушка и меня 
теперь нелегко проглотить. Все же этот его взгляд, пронзительный 
взгляд начинал меня раздражать, и я, как мог, сдерживал себя. А он 
старался загнать меня в лабиринт, из которого не каждый мог вы-
браться. Он тихо встал со своего места, подошел ко мне и, чуть на-
клонившись, сказал:

– Говорите, что нет мощи и силы ни у кого, кроме Аллаха?
– Да, не только говорю, но и утверждаю это, – резьба моего терпе-

ния была готова сорваться, но я сдерживал себя. 
– Это хорошо, это очень хорошо. А далеко от вас находится город 

Буйнакск, бывший населенный пункт в Дагестане, Темирхан Шура? 
Глаза профессора при этих словах покрылись туманной поволо-

кой, он часто заморгал, быстро сел за свой стол, наклонил голову и 
отвернулся от меня.

Не успел я ответить на вопрос профессора, как увидел быстро 
идущего в нашу сторону своего консультанта, доктора наук Вадима 
Наумовича. Подойдя к профессору и наклонившись к нему, он тихо 
спросил:

– Отец, вам плохо?
Сказаны эти слова были очень тихо, но мой обостренный слух 

уловил эти слова ясно. Что за чертовщина! Значит «мой» доктор 
наук сын этого профессора. Что за черт. Выходит профессор попро-
сил своего сына подготовить меня «как образец» для сдачи сопрома-
та. А отдельная комната и уплата за меня за месяц вперед. Я не мог 
ничего толком понять. Все это в моем мозгу промелькнуло в сотые 
доли секунды.

– Ничего-ничего, Вадим. Просто нахлынули воспоминания дет-
ства. Сейчас все пройдет, – профессор чуть приподнял свою голову. 
В его глазах стояли слезы. – Вы двое, Вадим, пока идите. Я к трем 
часам здесь закончу. Мне с этим молодым человеком хочется еще 
поговорить. Жду вас обоих к трем часам, – профессор взял мою за-
четку, раскрыл ее, написал «сопротивление материалов», поставил 
цифру пять, а в скобках «отлично» и расписался. Я стоял, не смея 
притронуться к своей зачетке. Боже мой, думал я, как это просто и 
как это сложно. Сколько студентов «надломились», не сумев преодо-
леть этот Рубикон.

– Вы когда уезжаете домой, – спросил профессор, который уже 
почти овладел собой.

Я не успел ответить, как Вадим Наумович, доктор наук, сын про-
фессора, ответил за меня:

– Папа, он улетает завтра в десять сорок пять. Вот авиабилет до 
Минеральных Вод. Без паспорта не хотели выдавать, но помогла ра-
ботница аэропорта, наша студентка, которая встретилась мне у кас-
сы, – показал отцу и передал мне. Я совсем обомлел.

– Вот и славно, – сказал старик. – Зайдите в деканат, покажите 
зачетку, чтобы не было никаких недоразумений. Вадим, ты сам за 
этим проследи, а то бывает, что эти девчонки-диспетчера иногда до-
пускают погрешности.

После этих слов профессора-отца «мой» доктор наук стремитель-
но направился к выходной двери. С авиабилетом и зачеткой в руке я 
последовал за ним.

В деканате каким-то образом уже знали, что профессор поставил 
«отлично» какому-то кавказцу. Молодая девчушка куда-то унесла 
мою зачетку и через несколько минут вернулась с ней. «Мой» док-
тор наук сам проверил запись «переведен на пятый курс», подпись 
и печать. Только после этого передал мне. Уже на улице я быстро 
отсчитал ему сто пятьдесят рублей (деньги у меня были) из расчета 
сто рублей за консультацию и подготовку, а пятьдесят за билет до 
Минеральных Вод (в те года билет стоил сорок семь рублей). Доктор 
наук решительно отстранил мою руку с деньгами и сказал:

– Я с тобой занимался не за деньги, а по просьбе отца. Ты ему 
чем-то понравился. А за билет рассчитаешься, когда окончишь пя-
тый курс через год. Все! Ни слова больше! Сейчас двенадцать часов. 
Ты хорошо отвечал. Это уже пройденный этап. Мы до трех часов 
свободны. Какие у тебя планы?

Я понял, что спорить и настаивать, чтобы он взял деньги, беспо-
лезно.

– Мне нужно в библиотеке института подобрать литературу по пя-
тому курсу.

– Все к трем часам будет в аудитории отца. Что еще?
– Мне нужно посетить хоть один букинистический магазин. 
– Это по пути. Еще что?
– Я собираю серию ЖЗЛ. Мне нужно посетить Книжный Двор на 

Невском.
– Для этого придется нам нырнуть под землю и проехать две оста-

новки.
– И еще я зверски голоден.
– Давай начнем с этого пункта. Я тоже не прочь подкрепиться. 

Пошли, – и он зашагал своей стремительной походкой и показал на 
вывеску через улицу, где было написано «кафетерий». Я придержал 
доктора за рукав и сказал:

– Мне нужна нормальная столовая, где я могу заказать первое, вто-
рое, третье, сметану, яичницу, кофе, какао и черт знает еще что! Я 
больше месяца не ел борщ, суп, лапшу.

– Хорошо-хорошо, – сказал Вадим Наумович. – Тогда нам нужно 
сюда, – и вновь включил четвертую скорость.

Уже в столовой за едой он спросил меня, какие вопросы задавал 
мне отец, когда я отвечал ему, сидя рядом за его столом.

– Много чего. Спросил, знаю ли я смысловой перевод Суры из Ко-
рана, которую я произнес перед тем, как взять билет. Еще спрашивал, 
как я попал в этот институт будучи с Кавказа, где и что окончил до 
поступления, кем работаю, о намазе, почему Суры читаются то стоя, 
то сидя, спросил далеко ли от того места, где я живу, находится даге-
станский город Буйнакск.

– Теперь понятно. Его родители были таты. В этом городе, будучи 
пятилетним он остался круглым сиротой. Некоторое время его вос-
питывали бездетные старик и старуха, дагестанцы. Через года три, 
возвращающийся домой в Санкт-Петербург, горный инженер, еврей 
по национальности, забрал его с собой. Этот инженер тоже был без-
детным. Как потом сложилась его жизнь, отец сам, может быть, рас-
скажет тебе, когда мы к трем часам вернемся в институт. А теперь 
пойдем по магазинам. 

В букинистическом магазине я купил «Житие» Аввакума Петрова, 
идеолога раскола в православной церкви и три книги из серии ЖЗЛ 
малого формата 1951 и 1952 годов издания: Адмирал Макаров, Мен-
делеев и Пржевальский.

В оставшееся время до трех часов, мы с Вадимом Наумовичем 
ходили по набережной Невы и он очень увлекательно, с чувством 
гордости за свой город, рассказывал о Петре Первом, о многих ца-
рях, ученых, строителях города, об Исаакиевском Соборе, который 
строился под руководством француза Огюста Монферана и по его 
проекту с 1818 по 1858 годы, ровно сорок лет.

Когда к трем часам мы вернулись в институт, в коридоре, где были 
аудитория профессора и лаборатория доктора наук, его сына Вадима 
Наумовича, из студентов-заочников никого уже не было. Профессор 
ходил по аудитории. Вид его был весьма изможденный, но карие 
глаза светились огнем. Он сразу начал перебирать купленные мной 
книги и с каждой разговаривал, как с живым существом.

– Вы уж простите старика, что давеча разволновался. Вспомнил и 
Крачковского, своего наставника, которого вы упомянули как перво-
го переводчика Корана на русский язык, и город Буйнакск, бывший 
Тимирхан Шура, где я в детстве был на побегушках в мусульман-
ской типографии. Мои родители были таты-мусульмане, а воспи-
тала меня еврейская семья. У евреев воспитать сироту считается 
большим, можно сказать, самым большим богоугодным делом. И на 
самом деле это так и есть. Вероятно это пошло от арабов. Пророк 
Мухаммад (Да благословит его Аллах и приветствует) был сиротой, 
которого воспитал его дед Абд-ал-Муталиб. Позже в своем учении 
он на видном месте поставил воспитание сирот. Мои приемные ро-
дители были интеллигентные люди. Они меня ориентировали на 
арабский язык и культуру арабов. В студенческие годы на факульте-
те восточных языков я близко узнал Игнатия Юлиановича Крачков-
ского, преподавателя арабского языка и литературы, но проучиться 
удалось только два года. Факультет восточных языков упразднили. 
Там училось много дагестанцев, азербайджанцев, татар, башкиров, 
узбеков. Несколько человек - чеченцев, ингушей. Имена твоих со-
племенников сейчас, к моему стыду, уже не помню, но если жела-
ешь, то по архивным данным мы это найдем.

– Это уже только в следующем году, отец, – сказал сын профес-
сора.

– Почему же? – переспросил профессор.
– Он же завтра улетает.
– Ах, да. Но что же, подождем до следующего года. А тебе, моло-

дой человек, нужно серьезно нацелиться на аспирантуру. Через год с 
лишним ты закончишь институт. Потом нужно взять серьезную тему 
и раздолбать ее на докторскую. Вадим тебе поможет, – он ласково 
посмотрел на сына, доктора наук.

– Да что вы! Какая аспирантура! Я уже женат, у меня уже растет 
дочурка. Поезд уже ушел. Мне уже за тридцать.

– Все же вы взвесьте, что я сказал. Тридцать лет – это не так много. 
Вся жизнь впереди. Приятно было пообщаться. Жду в следующем 
году. Вадим, ты его завтра проводишь?

– Да, конечно, отец.
– До свидания, Наум Леонидович, – первый раз называя профессо-

ра по имени-отчеству, я пожал его маленькую ручку.
На следующий день, где-то около двух часов пополудни я был в 

Минеральных Водах, а в девять часов вечера уже обнимал свою до-
чурку.

сентябрь 2012 год

Баширтимурзиев

ЭКЗАМЕН ПО СОПРОМАТУ
(рассказ)
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У всех людей, кто в раз-
ное время жил, учился и 
соприкасался с гостепри-
имством вайнахского на-
рода в Чечено-Ингушетии, 
сильная ностальгия и по-
требность души вернуться 
сюда вновь и вновь, прой-
тись по родным местам, 
неведомая сила любви их 
манит и влечет. Скучая, 
они ищут возможность по-
бывать на своей родине, 
увидеть друзей детства, 
пройтись по любимому го-
роду Грозному, где прош-
ли их лучшие студенче-
ские годы.

Марина Мальцева, спор-
тсменка, выпускница ТУ-10 
1979 года, кандидат в ма-
стера спорта по легкой ат-
летике, ныне медицинская 
сестра, приехала сюда из  
г. Биробиджана Хабаровско-
го края спустя 34 года. Поезд 
из Москвы по расписанию 
прибыл на железнодорож-
ный вокзал г. Грозного. Из 
девятого вагона счастливая 
и бодрая вышла Марина, как 
будто и не было восьми су-
ток пути. «Непередаваемое 
волнение и трепет души пе-
реполняли меня каждый миг, 
который приближал меня к 
вам», - говорит Марина. 

Память - сестра вообра-
жения, ориентир связываю-

щий прошлое и настоящее. 
Память дала Марине чу-
десное ощущение огром-
ной семьи и бесконечную 
благодарность к Чечне и 
Ингушетии. Погода была ве-
ликолепная. Мы побывали 
на детском аттракционе, в 
парке «Материнская слава», 
в нескольких дворцах спор-
та. Марина жила раньше на 
проспекте Орджоникидзе и 
выразила желание отпра-
виться в те места. Там, где 
стоял ее дом, она сразу на-
шла двух своих однокласс-
ников по СШ №1 г. Грозного 

Марьям Геноеву и Тимура 
Сайханова. Пока они ехали 
к нам, Марина успела мне 
рассказать, какая славная 
мама у Тимура и что с пятого 
класса Тимур играл на гита-
ре, а в седьмом классе уже 
сочинял свои первые про-
изведения. В школе №1 г. 
Грозного учителя гордились 
и возлагали большие надеж-
ды на Тимура, называя его 
«человеком-оркестром». Он 
хорошо владел несколькими 
музыкальными инструмен-
тами, создал свой кружок, 
где играли самые современ-
ные песни и ставили пьесы. 
Их класс по праву считался 
одним из лучших …

 Семья Марины переехала 
в Ингушетию, когда она за-
кончила девять классов. И 
десятилетку она заканчива-
ла уже в СШ №2 ст. Орджо-
никидзевской. Связь с одно-
классниками из Грозного 
не прерывалась, так как на 
выходные Марина ездила к 
бабушке, затем поступила в 
ТУ-10 г. Грозного... 

Приехавший Тимур пре-
рвал на время рассказ Ма-
рины. Он без лишних слов 
сразу повез нас к своей 
маме. Гостей, свалившихся, 
как снег на голову, тетя Лала 
встретила очень тепло и ис-
кренне, как будто всю жизнь 
ждала нас. Тихая, милая, 

добрая, она восхищалась 
поступком Марины, ведь не 
всякий отважится восемь 
суток ехать в поезде ради 
одноклассников. Тетя Лала 
воспитала, оставшись со-
всем молодой после смер-
ти мужа, очень достойных и 
уважаемых сыновей. Ильяс 
и его супруга - врачи, зна-
комы со многими нашими 
спортсменами. Тимур - архи-
тектор и строитель, окончил 
нефтяной институт, стро-
ит очень красивые жилые 
дома. Оба сына безумно лю-
бят и гордятся своей мудрой 

мамой. 
Мы с Мариной очень 

благодарны семье Тимура 
Сайханова за оказанное 
гостеприимство, уважение 
и экскурсию по вечернему 
Грозному. 

В этот вечер было много 
воспоминаний. Вспомнили 

и бабушку Марины, которая 
для всех соседей была сво-
им человеком. На вечернюю 

прогулку с внуч-
кой она выхо-
дила прихватив 
полиэтиленовый 
пакет, чтобы на-
рвать липового 
цвета: «Зимой  
никто не будет 
болеть», - гово-
рила бабушка.

 Марина ехала 
сюда с огром-
ным желанием 
увидеть вечер-
ний город свое-
го детства. Это 
была одна из тех 
чарующих но-
чей, созерцание 
которых погру-
жает нас в за-
думчивую мечта-
тельность. Вряд 
ли нашелся бы 

человек, чья душа осталась 
бы равнодушной при виде 
необъятного ночного небос-
вода города. Вид этот вы-
зывал в нас, в зависимости 
от характеров, либо восторг, 
либо томление, либо необъ-
яснимое чувство, что порож-
дается двумя предыдущими, 
слившимися воедино и пре-
вратившимися в новое, еще 
не испытанное чувство. При-
чудливые формы облаков, 
гонимых свежим ветром, 
оставляли после себя не за-
туманенные полоски неба. 
Луна как большой прожек-

тор своим сиянием подчер-
кивала молчаливое величие 
густых крон деревьев, со-
звучное таинственному оба-
янию ночи. Сити, фонтаны, 
каток, водопад, концертный 
зал, всевозможные аттрак-
ционы и места отдыха - и 
везде, несмотря на десятый 

час вечера, полно людей с 
семьями, с детьми, молоде-
жи. Наш гид Тимур Сайханов 
оказался еще классным фо-
тографом, останавливая ма-
шину там, где мы изъявляли 
желание. Марина, восхища-
ясь увиденным, щебетала 
не умолкая. Наша экскурсия 
пересеклась и с маршрутом 
российских актеров Евгения 
Миронова и Чулпан Хамато-
вой, приехавших в Грозный 
на гастроли. Перед началом 
представления они гуляли 
по вечернему городу.

В полдень следующего 
дня мы вернулись ко мне в 
Ингушетию, где у нас тоже 
было запланировано мно-
го встреч. Искренние слова 
благодарности хотим выра-
зить заслуженному тренеру 
России Асхабу Белхороеву, 
его супруге Мадине, дирек-
тору ДК Ашат Матиевой и 
художественному руково-
дителю Таус Бантаевой, за-
служенному мастеру спорта 
СССР и России Ибрагиму 
Кодзоеву, бывшему депу-
тату Хасбулату Кодзоеву, 
семье нашей одноклассни-
цы Заремы Парижевой, ее 
замечательному сыну Ада-
му - все эти люди показали 
гостеприимство и культуру 
ингушского народа. А Адам 
свой обеденный перерыв 
использовал для того, чтобы 
мы увидели город Магас, ал-
лею памяти им. А. Кадырова, 
новый амфитеатр. Его мама 
Зарема рассказала Мари-

не о последнем защитнике 
Брестской крепости Барха-
ноеве, о конной дивизии, па-
мятники которым украшают 
Мемориал памяти и славы. 
Самое радушное гостепри-
имство нам было оказано и 
в колледже быта и сервиса 
г. Назрани его директором 

Асланом Асхабо-
вичем Зязиковым, 
куда мы приехали, 
узнав, что здесь 
работает наша 
любимая Айшат 
Магомедовна Код-
зоева. Она была 
з а м е с т и т е л е м 
директора ТУ-10  
г. Грозного в 1978 
году. Встреча была 
очень трогатель-
ной, со слезами. 
Еще бы, ведь Ай-
шат Магомедовна 
для нас, студен-
тов, вчерашних 
школьников, была 
второй мамой, го-
товой придти на 
помощь каждому 
студенту. Тепла ее 
сердца хватало на 
всех нас, мы до-
веряли ей самые 
сокровенные тай-
ны, к каждой душе 

у нее был свой ключик. Она 
умела владеть нашими ха-
рактерами, как что в группе 
всегда были взаимоуваже-
ние и дружба. Через годы 
мы пронесли любовь к этой 
доброй и мудрой женщине. 

Две недели для нашей го-
стьи пролетели как два дня. 
Побывали мы в доме отдыха 
с.п. Мужичи, министерстве 
спорта, в редакции «Сер-
дало», где Хусейн Шадиев, 
Якуб Султыгов, Ахмет Газ-
диев, Фатима Бараханова, 
Тома Дзейтова – добрые и 
радушные - проявили к го-
стье максимальное внима-
ние, как впрочем и ко всем, 
кто переступает порог на-
шей редакции. 

На прощание Марина 
оставила благодарность в 
адрес сотрудников железно-
дорожного вокзала г. Назра-
ни Аминат Арчаковой, Розы 
Балкоевой и всех, кто до-
бросовестно работает здесь 
на протяжении многих лет. 
Уже в поезде, со слезами на 
глазах нарисовав на стекле 
сердечко, Марина написала 
«Душой и сердцем я всегда 
с вами».

Марем аУШева
Грозный-Назрань

На снимках: директор 
колледжа а. а.зязиков, 

а.М. кодзоева, и Марина 
Мальцева; 

встреча в семье 
Сайхановых.

Фото автора
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Рождение ребенка явля-
ется радостным событием 
в жизни молодой семьи. 
Чем больше детей, тем 
счастливей и богаче счи-
тается семья. К сожале-
нию, многие семьи в силу 
каких-либо обстоятельств 
не могут испытать счастья 
материнства и отцовства 
и принимают решение об 
усыновлении (удочерении) 
приемных детей, так, во-
лею судьбы чужой ребенок 
становится родным.

В соответствии с дей-
ствующим законода-
тельством усыновление 
представляет собой юри-
дический акт, в результате 
которого усыновленные 
дети и их потомство по 
отношению к усыновите-
лям и их родственникам, 
а усыновители и их род-
ственники по отношению к 
усыновленным детям и их 
потомству, приравнивают-
ся в личных имуществен-
ных и неимущественных 
правах и обязанностях к 
родственникам по проис-
хождению.

Усыновление допускается 
только в отношении несо-
вершеннолетнего ребенка и 
только в его интересах, при 

этом должны учитываться 
его этническое происхожде-
ние, принадлежность к опре-
деленной религии, культуре, 
родной язык, возможность 
обеспечения ребенку полно-
ценного развития.

Конвенция о правах ре-
бенка провозглашает, что 
ребенку для полного и гар-
моничного развития его 
личности необходимо расти 
в семейном окружении. Се-
мейный Кодекс закрепляет 
право каждого ребенка жить 
и воспитываться в семье, на-
сколько это возможно. Пра-
вовой институт усыновления 
является одной из основных 
гарантий соблюдения этого 
важнейшего права ребенка в 
случае утраты им родитель-
ского попечения.

При решении вопроса о 
допустимости усыновления 
в каждом конкретном случае 
следует проверять и учиты-
вать нравственные и иные 
личные качества усыновите-
ля.

В соответствии со ст. 39-
44 Федерального закона от 
15.11.1997 г. № 143-ФЗ «Об 
актах гражданского состоя-
ния» основанием для госу-
дарственной регистрации 
усыновления (удочерения) 
является решение суда об 

установлении усыновления 
ребенка, вступившее в за-
конную силу.

Ответственность за рас-
сматриваемое преступление 
также могут нести работники 
воспитательных, образова-
тельных и лечебных учреж-
дений, где до усыновления 
находился ребенок, предста-
вители (адвокаты), защищав-
шие интересы усыновителей, 
и иные лица, осведомленные 
о состоявшемся усыновле-
нии.

Семейный Кодекс не огра-
ничивает обязанность со-
блюдения тайны усыновле-
ния какими-либо сроками, 
поэтому достижение усынов-
ленным совершеннолетия не 
влияет на правовую оценку 
правонарушения.

То обстоятельство, что 
ребенку известен факт его 
усыновления, не исключает 
ответственности лица, раз-
гласившего тайну усыновле-
ния.

Разглашение сведений об 
усыновлении может причи-
нить моральные страдания 
ребенку и усыновителям, 
воспрепятствовать созданию 
нормальной семейной обста-
новки и затруднить процесс 
воспитания ребенка.

з.евЛоева

«Сердцем и душой я всегда с вами …»

Дети в дом - счастье в нем

В России уже в следую-
щем году может появить-
ся новый вид оказания 
государственной помощи 
малоимущим, оказавшим-
ся в трудной жизненной 
ситуации - социальный 
контракт.

Законопроект, который 
дает ему старт, прошел 
первое чтение в Госдуме. 
Новация социальных кон-
трактов в том, что они будут 
побуждать человека зараба-
тывать, а не находиться на 
положении иждивенца.

Об этом рассказала "РГ" 
первый зампред Комитета 
Госдумы по труду, социаль-
ной политике и делам ве-
теранов Галина Карелова. 
"Новый вид поддержки вво-
дится для тех граждан, ко-
торым традиционные виды 
социальной помощи не дают 
требуемого результата", - 
объяснила депутат.

Но готового списка тяже-
лых жизненных ситуаций в 
законодательстве предусмо-
трено не будет, да это и не-
возможно, они для каждого 
человека уникальны. "За-
ключить социальный кон-
тракт может понадобиться 
человеку, например, только 
что потерявшему работу или 

оказавшемуся в больнице. 
Актуально это и для селян, 
у которых нет источников 
заработка, многодетных се-
мей", - говорит Карелова.

Для оформления такого 
контракта, говорит собесед-
ница "РГ", нужно будет обра-
титься в орган социальной 
защиты по месту житель-
ства. По оценкам депута-
та, стартовая сумма, выде-
ляемая государством по 
условиям такого документа, 
может варьироваться в пре-
делах от 30 до 100 тысяч ру-
блей, она будет определять-
ся субъектом Федерации, в 
котором заключен договор. 
Но, поставив свою подпись 
под текстом социального 
контракта, гражданин обязу-
ется тратить выделенные го-
сударством средства по на-
значению. Согласно тексту 
законопроекта, мероприяти-
ями, обязательными для вы-
полнения, могут быть поиск 
работы, профессиональная 
подготовка, индивидуальная 
предпринимательская дея-
тельность и ведение лично-
го подсобного хозяйства.

Помощь может быть выде-
лена и не в денежной фор-
ме. "Возможны, например, 
варианты с оплатой ремон-
та, лечения и даже устрой-

ством ребенка в детский 
сад", - объяснила депутат. 
Отметим, что законопроект 
предусматривает именно 
обеспечение старта для но-
вой жизни, а не постоянную 
помощь от государства. "В 
среднем социальный кон-
тракт можно будет заклю-
чать на период от трех до 
шести месяцев, с возмож-
ностью его продления до 
года в отдельных случаях", 
- уточнила Карелова.

Необходимость принятия 
законопроекта, по ее сло-
вам, в том, что в России 
появилась целая категория 
граждан, для помощи ко-
торым недостаточно мер в 
существующем законода-
тельстве. "Новацией могут 
воспользоваться от 1 до 5 
процентов россиян", - счи-
тает депутат. "Мне кажется, 
настало время для усиле-
ния адресного подхода к че-
ловеку - мы уже находимся 
на нужном для этого уровне 
развития экономики и обще-
ства", - подчеркнула Карело-
ва. Сейчас законопроект го-
товится ко второму чтению. 
И, по ее оценке, есть все 
шансы для его принятия уже 
до конца года.

Соб. инф.

СЕМЬЯ

Помощь 
социального контракта

Более 300 тысяч рублей 
выплачено Отделением 
ПФР по Республике Ингу-
шетия правопреемникам  
умерших застрахованных 
лиц с начала  текущего 
года. 

По состоянию на 1 октября 
2012 г.  в Отделение ПФР по 
РИ обратилось с заявлени-
ями о выплате  пенсионных 
накоплений умерших за-
страхованных лиц  17 право-
преемников. По основной 
и дополнительной выплате  
принято 19 решений, в со-
ответствии с которыми вы-
плачено 343536,23 тысячи 
рублей. 

Пенсионные накопления 
формируются у лиц 1967 
года рождения и моложе за 
счет взносов  работодателя. 
А с 1 января 2009 года каж-
дый из нас получил право 
формировать накопитель-
ную часть будущей пенсии 
самостоятельно, уплачивая 
дополнительные страхо-
вые взносы из собственных 
средств.

  Одной из особен-
ностей накопительной ча-
сти  является возможность 

выплаты всей накопленной 
суммы правопреемникам 
в случае, если обладатель 
пенсионных накоплений не 
дожил до пенсионного воз-
раста. 

Выплата средств пенсион-
ных накоплений умершего 
застрахованного лица носит 
заявительный характер.

Если на момент смерти 
гражданина формирование 
накопительной части трудо-
вой пенсии осуществлялось 
через Пенсионный фонд РФ, 
заявление подается в управ-
ление ПФР любого района 
города и области, незави-
симо от места жительства, 
и, соответственно, выплата 
правопреемникам средств 
пенсионных накоплений  осу-
ществляется  через ПФР.

Выплаты правопреемни-
кам умерших застрахован-
ных лиц, формирование 
накопительной части трудо-
вой пенсии которых на дату 
смерти осуществлялось че-
рез негосударственный пен-
сионный фонд (НПФ), произ-
водятся непосредственно в 
том НПФ, где и происходило 
формирование накопитель-
ной части умершего застра-
хованного  лица. Заявление 
о выплате средств пенсион-
ных накоплений в этом слу-
чае подается в НПФ.

Застрахованный человек 
может сам назвать своих 
правопреемников   и опре-
делить, в каких долях будут 
распределены между ними 
средства в случае его смер-
ти.  Такие лица называются 
"правопреемники по заявле-
нию", они  будут обладать ис-

ключительными правами на 
получение накоплений. 

Если же "правопреемники 
по заявлению" не назначены, 
то пенсионные накопления 
смогут получить обративши-
еся за выплатой родствен-
ники умершего застрахован-
ного лица, так называемые 
«правопреемники по закону» 
(в первую очередь, дети, су-
пруги и родители; во вторую 
очередь, бабушки, дедушки, 
родные сестры, братья и вну-
ки). Выплата средств пенси-
онных накоплений умершего 
застрахованного лица всем 
обратившимся правопре-
емникам «по закону» про-
изводится в равных долях 
независимо от возраста и со-
стояния трудоспособности.

Заявления правопреем-
ников умерших застрахо-
ванных лиц принимаются 
в течение полугода с даты 
смерти застрахованного 
лица. В течение седьмого 
месяца выносится решение 
о выплате или  об отказе  в 
выплате средств пенсионных 
накоплений правопреемнику.  
А  выплаты производятся не 
позднее 15 числа месяца, 
следующего за месяцем при-
нятия решения. 

 Более подробную инфор-
мацию  можно получить в От-
делении  ПФР независимо от 
места жительства и по теле-
фону «горячей линии» От-
деления Пенсионного фонда 
РФ по Республике Ингуше-
тия:  (8734) 55-17-93.

М.И.МоГУШкова, 
руководитель группы 

о и УПИ

О  пенсионных накоплениях

ЗАКОНОПРОЕКТ

1750 паломников из Ин-
гушетии отправятся в этом 
году в Мекку (Королевство 
Саудовская Аравия). Такая 
цифра была озвучена на 
заседании правительства 
под председательством 
Мусы Чилиева. Но, как за-
метил министр по внеш-
ним связям, национальной 
политике, печати и инфор-
мации Якуб Патиев, это не 
окончательные данные. 
«Так как желающих оказа-
лось больше, муфтий Ин-
гушетии направил письмо 
в совет по хаджу России с 
просьбой увеличить квоту 
еще на 100 человек», - со-
общил он. 

Напомним, что в текущем 
году изначально жителям 
Ингушетии для совершения 
хаджа была выделена квота 
на 1500 человек.

Якуб Патиев в своем до-
кладе отметил, что из-за 
напряженной внутриполити-
ческой ситуации в странах 
Ближнего Востока мини-
стерством иностранных дел 
России и советом по хаджу 
России принято решение от-
менить паломничество на-
земным транспортом.

«Муфтиятом Ингушетии 
совместно с аэропортом 
«Магас» заключен договор с 
авиакомпанией «ЮТэйр» о 
совершении авиаперевозок 
паломников из республики. 
Прямыми рейсами по 168 
человек на каждом будут 
отправлены 10 самолетов. 
Оставшиеся 70 человек - 
комбинированным рейсом из 
аэропорта города Нальчика 
предварительно до Иорда-
нии, оттуда на автобусе до 
мест паломничества», - ска-
зал руководитель миннаца.

По его словам, комитетом 
по хаджу совместно с мини-
стерством здравоохранения 
проведена вакцинация па-
ломников с выдачей серти-
фикатов, определен состав 

руководителей групп, в ко-
торые включены и медики. 
В трех районах республики 
- Назрановском, Сунженском 
и Малгобекском проводятся 
семинары для паломников, 
решен вопрос по открытию в 
аэропорту «Магас» времен-
ной зоны таможенного кон-
троля.

Пограничным управлени-
ем ФСБ России по Ингуше-
тии проработана организа-
ция пропуска граждан через 
государственную границу 
по временной схеме, ОФМС 
всем паломникам своевре-
менно и в срок выданы за-
граничные паспорта, также 
администрацией Сунженско-
го района для предваритель-
ного пункта сбора палом-
ников подготовлено здание 
бывшего автовокзала.

Якуб Патиев сообщил, что 
практически решен вопрос 
организации питания для 
паломников во время пере-
лета.

«Председателем прави-
тельства республики ут-
вержден план «Подготовки 
к отправке паломников со-
вершающих хадж в Королев-
ство Саудовская Аравия в 
2012 году». Осуществляется 
полное взаимодействие с за-
действованными в процессе 
подготовки хаджа министер-
ствами и ведомствами», - от-
метил руководитель минна-
ца.

Выступивший на засе-
дании директор аэропорта 
«Магас» имени Осканова 
Ваха Евлоев сообщил, что 
выполнены работы по ре-
конструкции взлетно-поса-
дочной полосы, рулежной 
дорожки, светосигнального и 
электротехнического обору-
дования. Он также отметил, 
что в аэропорт прибывает 
комиссия росавиации с це-
лью определения готовности 
к приему, обслуживанию и 
выпуску регулярных рейсов 
самолетов типа «Боинг» раз-

личных модификаций.
Ваха Евлоев обозначил и 

проблему спецтранспорта 
для обслуживания самоле-
тов. Председатель прави-
тельства сразу же поручил 
министру финансов совмест-
но с руководством аэропорта 
решить вопрос аренды необ-
ходимых спецмашин.

Муса Чилиев обратился 
к заместителю муфтия Ин-
гушетии Харону Торшхоеву, 
чтобы он высказался по во-
просу, озвучил пожелания. 
Торшхоев отметил, что к 
информации руководителя 
миннаца ему нечего доба-
вить.

«Вся подготовительная ра-
бота проведена на хорошем 
уровне, за что я благодарен 
Главе республики, председа-
телю правительства, всем, 
кто задействован в процес-
се подготовки к отправке 
паломников. Также хочу со-
общить, что муфтий Ингуше-
тии и председатель комитета 
республики по хаджу сейчас 
находятся в Саудовской Ара-
вии. Они уже решили вопрос 
обустройства и проживания 
наших паломников», - сказал 
Харон Торшхоев.

Председатель правитель-
ства в целом остался дово-
лен проведенной подгото-
вительной работой. «Те, кто 
совершают хадж, наши с 
вами соотечественники, род-
ственники. Ни один человек, 
тем более руководитель ми-
нистерства или ведомства, 
не должен оставаться в сто-
роне от этого процесса, до 
тех пор, пока последний па-
ломник не вернется домой. 
Мы должны постоянно под-
держивать с ними связь, опе-
кать, оказывать помощь, и я 
призываю вас очень ответ-
ственно подходить к выпол-
нению поставленных перед 
вами задач», - отметил Муса 
Чилиев.

Подготовил 
М.МУСЛИМов

Подготовка к отправке паломников 
из Ингушетии практически 

завершена
«Это, без преувеличе-

ния, очень благородная 
акция, и я приятно удив-
лен, что она проводится. 
Книга не должна исчезать 
с письменного стола, она 
должна находиться даже 
под подушкой. Она способ-
ствует духовному росту, 
становлению личности. Я 
уверен, что книги еще чи-
тают, несмотря на то, что 
они не так востребованы, 
как в прошлом XX веке. 
На смену пришли другие 
средства информации, но 
книга не может исчезнуть», 
- отметил доктор философ-
ских наук, профессор Му-

рад Келигов, поддерживая 
акцию «Подари книгу Ингу-
шетии», инициированную 
председателем правитель-
ства республики Мусой Чи-
лиевым.

По мнению профессора, 
любовь к книге нужно при-
вивать, в первую очередь, в 
семье. «Детям нужно читать 
сказки, предания, легенды. 
Это – живое слово, которое 
ничем не заменишь. Также 
школа ближе к ребенку, по-
этому библиотеки учебных 
заведений необходимо на-
сытить качественной литера-
турой. Дети чаще должны ви-
деть своего учителя с книгой 
в руках, а не с мобильным 
телефоном. Мы, взрослые, 
обязаны подавать пример не 
словами, а делами», - под-
черкнул Мурад Келигов.

Отвечая на вопрос: «Какая 
книга оставила след в его 
жизни?», профессор сказал: 
«Затрудняюсь сказать, я мно-
го читал и читаю. Услышав, 
что президент России Вла-
димир Путин заявил о списке 
из 100 книг, рекомендуемых 
к обязательному чтению, 
я также составил для себя 
список, начиная от греческой 
мифологии до современных 
авторов – нобелевских лау-

реатов. В акции «Подари кни-
гу Ингушетии» я обязательно 
приму участие. Надеюсь, что 
подаренные мною книги при-
несут пользу нашим детям, а 
автору идеи – председателю 
правительства Мусе Чилиеву 
– искренне говорю спасибо 
за актуальную и своевремен-
ную акцию».

Между тем, как сообщи-
ла куратор акции, помощник 
председателя правитель-
ства, с 20 сентября, со дня 
объявления акции «Пода-
ри книгу Ингушетии», ру-
ководители министерств 
и ведомств, бизнесмены, 
представители творческой 

интеллигенции, жители ре-
спублики передали в фор-
мирующийся книжный фонд 
около 1000 экземпляров книг. 
Это - произведения класси-
ков мировой художественной 
литературы, современных 
авторов, детских писателей, 
справочные и энциклопеди-
ческие издания, учебная и 
научно-популярная литера-
тура.

К акции подключились не 
только регионы России. В 
Ингушетию уже доставлены 
книги из Казахстана (подарок 
бизнесменов), а в ближай-
шее время литература по-
ступит из Италии и Чехии.

Напомним, что итоги бла-
готворительной акции бу-
дут освещаться в средствах 
массовой информации. На 
официальном сайте прави-
тельства Ингушетии http://
www.pravitelstvori.ru/ будет 
размещен перечень пода-
ренных книг, заверенный 
руководством соответствую-
щей библиотеки, которой они 
будут переданы. Фамилии 
меценатов будут занесены в 
Книгу дарителей. Она будет 
храниться в Национальной 
библиотеке Ингушетии.

Соб. инф.

Живое слово ничем 
не заменишь

МИР КНИГИ
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Протравливание семян
Важнейшее мероприятие в общей системе борьбы с болезнями, цель которого - обеспе-

чить стартовый потенциал в формировании будущего урожая. Выявить виды возбудителей, 
составляющих комплекс поверхностной и эндогенной инфекции, позволяет фитоэкспертиза. 
С практической точки зрения, она помогает специалисту правильно подобрать протравитель. 
Необходимо помнить, что после прорастания семени проростки всходов подвергаются атаке 
возбудителей, сохраняющихся на растительных остатках и почве, поэтому препарат должен 
контролировать не только семенную инфекцию, но и защищать растения от почвенной, а так-
же ранней аэрогенной инфекции - поражения мучнистой росой, ржавчиной, а также септори-
озом, гельминтоспориозами. При выборе препарата особое внимание надо уделять таким его 
качествам, как отсутствие фитотоксичности для культуры, быстрое поглощение и равномер-
ное системное распределение в растении, длительный защитный эффект, широкий спектр 
биологической активности, а также технологичность (прежде всего возможность применения 
в баковых смесях). Продолжительность защитного действия протравителей зависит от типа 
заболевания (например, головневые и мучнистая роса), инфекционной ситуации, но в боль-
шинстве случаев качественное протравливание современными системными фунгицидами 
предохраняет растения от болезней с момента обработки и продолжается от прорастания до 
полного кущения.

И.а.ХакИев, 
заместитель начальника отдела

качества зерна и семенного контроля

«Дурь не знает границ» 
- так точно определял 
когда-то наш  прапорщик 
Кузнецов стремление от-
дельных личностей по-
терять голову. Было это 
давно, в   таежной глуши, 
на армейской службе. А 
верность определения 
оказалась  подходящей 
для всех процессов, в 
которых люди хотят по-
терять разум, либо кто-то 
хочет людей  его лишить… 
Нормальной части челове-
чества приходится с этим 
бороться.

Отвратительные лики нар-
комании преумножают свое 
пагубное многообразие. И 
так тошно было от «армии» 
нюхающих клей, вдыхающих 
кислый запах марихуаны, си-
дящих на героиновой игле, 
теперь вдыхают так называ-
емую закись азота – психика 
начинает «ехать»…

 Как стало недавно извест-
но широкой общественности, 
руководство Госнаркоконтро-
ля вскоре предложит прави-
тельству запретить в России 
продажу так называемого 
"веселящего газа", которым 
все чаще пользуются нарко-
маны. Об этом заявил глава 
ведомства Виктор Иванов.

По его словам, "веселящий 
газ" сегодня является непод-
контрольным веществом и 
ответственности за его ре-
ализацию нет. По данным 
Госнаркоконтроля, он рас-
пространяется в основном в 
ночных клубах с лета этого 
года.

Главный нарколог России 
Евгений Брюн, комментируя 
ситуацию, предупредил: упо-
требление "веселящего газа" 
может привести к поражению 
мозга. Он также воздейству-
ет на центральную нервную 
систему и вызывает обо-
стрение всех психических за-
болеваний. "Только избави-
лись от кодеина, а на рынок 
выбрасываются все новые и 

новые психоактивные веще-
ства. Последнее увлечение 
- это "веселящий газ". Это 
шарики, которыми дышат, за-
кись азота. Это давняя исто-
рия - наркозный препарат, от 
которого медицина уже отка-
залась. Но вдруг реанимиро-
вали эту тему", - заявил он.

- На наш взгляд, откры-
тая продажа этого газа, а 
точнее закиси азота, явля-
ется очередным вызовом 
нашей стране. Ведь это 
вещество не является под-

контрольным, на его запрет 
отсутствует постановление 
правительства. Пока оборот 
"веселящего газа" в России 
составляет доли процентов, 
так как основную негатив-
ную погоду в России делает 
афганский героин. Нужно 
как можно быстрее ввести 
регламент порядка оборота 
"веселящего газа", - подчер-
кнул глава Госнаркоконтроля 
России.

Специалисты особо под-
черкивают, что закись азота, 
используемая в медицине в 
качестве наркоза, при бес-
контрольном употреблении 
становится крайне опасной 
для здоровья. Уже отмече-
ны случаи, когда "веселящий 
газ" наркоманы употребляют 
вместо дезоморфина, более 
известного как "крокодил". 
Ведь он изготавливается из 
запрещенного сейчас коде-
ина. Иванов отметил, что за 
три месяца запрета кодеина, 
рынок оборота дезоморфина 
сократился в два раза, коли-
чество притонов также в два 
раза.

Мы провели небольшой 
опрос в Ингушетии,  на ули-
цах   г. Назрани, чтобы уз-
нать мнение людей об уста-
новлении жесткого контроля 
на оборот т. н. «веселящего 
газа». Эти три мнения гово-
рят об оценке большинства:

Пятимат Майсигова, жи-
тельница с. Барсуки:

 «Нет сомнений, что такие 
болезни надо лечить сразу, 
не ждать пока зараженных 
ею станет много. Если этот 
вдыхаемый газ подобен нар-
котикам и разрушает чело-
века, его надо запретить не-
медленно».

Магомед Багатырев,  жи-
тель г. Карабулака:

«Власть, государство 
должны всегда действовать 
в подобных случаях на опе-
режение. Рубить заразу надо 
на корню. Все должно быть 
по закону, а закон должен 
спасать молодежь от нарко-

мании».
Хава Костоева, учащаяся, 

г. Назрань: 
«Молодые – часто глупые, 

и сами не знают что творят. 
Надо наказывать суровым 
образом тех, кто распро-
страняет моду на этот спо-
соб потерять мозги. Сегодня 
они газ дают подросткам ню-
хать, а завтра какие-нибудь 
страшные наркотики дадут. 
Надо запретить «веселящий 
газ» раз и навсегда, во вся-
ком случае, он не должен 

быть столь доступен, это все 
таки для медицины создава-
лось, для наркоза».

«Дурь не знает границ» 
говорили мы, но она не зна-
ет, по всей видимости и вре-
менных отрезков – в каждой 
эпохе оставляет свой пе-
чальный след. «Азотоманы» 
появились не вчера – рань-
ше.  Мода на закись азота 
пришла еще из ХVIII века. 
Тогда в Европе на светских 
вечерах мало кто обходился 
без своего глотка газа. Се-
годня же облако "веселяще-
го газа" буквально накрыло 
Санкт-Петербург. Там закись 
азота продают как в больших 
баллонах по десять литров 
за примерно четыре тыся-
чи рублей, так и в малень-
ких одноразовых ампулах 
за 850 рублей. В некоторых 
ночных клубах можно купить 
даже один шарик с газом 
за 200-350 рублей. Порции 
кайфа хватает на 10-15 ми-
нут. Но и этого достаточно, 
чтобы отправить человека 
на больничную койку. Ведь в 
Петербурге чаще всего про-
дают чистую закись азота, в 
которой нет ни грамма кис-
лорода. А это настоящий яд. 
Уже отмечены смертельные 
случаи.

Но речь идет не только о 
запрете "веселящего газа". 
Госнаркоконтроль разумно 
хочет получить полномочия 
от правительства по введе-
нию временного запрета на 
"новые наркотики". Объяс-
няется это тем фактом, что 
чуть ли не ежедневно в мире 
синтезируются все новые и 
новые вещества, которые 
оказывают наркотическое 
пагубное воздействие на 
центральную нервную си-
стему. И пока у законодателя 
доходят руки до включения 
нового наркотика в запре-
тительный список, его в 
огромном количестве могут 
безбоязненно продать нар-
кодилеры. 

"Если мы будем сидеть, 
ждать и согласовывать в бю-
рократических прениях не-
обходимые действия, то это 
скажется на здоровье нации. 
Целый ряд стран Европы, 
в частности, Швеция, Аме-
рика уже ввели процедуру, 
связанную с временным при-
остановлением оборота тех 
веществ, которые, по мне-
нию компетентных органов, 
вызывают наркотическое 
опьянение", - сказал Иванов.

Однако, по его словам, в 
России такой механизм пока 
не получается ввести из-за 
бюрократических процедур. 
По его словам, "есть ведом-
ства, которые возражают. 
Но такого рода рассуждения 
вредят делу". 

Главный наркополицей-
ский также сообщил, что 
его ведомство готово пере-
дать функции следствия по 
наркоделам следственному 
комитету. Но только если та-
кое решение будет принято 
руководством страны. "И мы 
выполним это решение, если 
оно будет принято", - подчер-
кнул Иванов. И если такое 
решение будет принято, то 
в СКР вольют около двух ты-
сяч следователей ФСКН.

Главное же в этой работе 
для каждого жителя России, 
чтобы велась эффективная 
борьба с наркомафией, все-
ми преступными элемента-
ми, которые наживаются на 
белой смерти, которые жи-
вут за счет несчастных нар-
команов, попавшихся на их 
смертельный крючок… Рос-
сия должна добиться ситуа-
ции, когда наркомания ста-
нет редким явлением нашей 
жизни. Борьба в этом на-
правлении должна вестись 
бескомпромиссно и  и без 
пауз. 

в. СаИтов

Мы - ПРОТИВ НАРКОТИКОВ!

БЕЗУМИЕ БЕЗ КИСЛОРОДА

НАДЗОРНО-ПРОФИЛАКТИЧЕСКАЯ 
ОПЕРАЦИЯ "ОБРАЗОВАНИЕ-2012"

С 15 июля по 20 сентября 2012 года на территории Назрановского района сотрудни-
ками отдела надзорной деятельности ГУ МЧС РФ по РИ проводилась надзорно-профи-
лактическая операция "Образование-2012"

В Назрановском районе насчитывается 29 общеобразовательных школ и два детских сада. 
Должностными лицами отдела надзорной деятельности Назрановского района ГУ МЧС Рос-
сии по РИ в рамках данной операции проведены 20 внеплановых проверок, в ходе которой 
выявлены грубые нарушения. Руководители всех рангов, отвечающие за противопожарную 
безопасность образовательных учреждений, должны были понимать всю ответственность 
возложенную на них. В крайне неудовлетворительном состоянии находятся многие из них. В 
ходе проверок в отношении 14 школ на территории Назрановского района сотрудниками ОНД 
Назрановского района составлены и направлены материалы в Назрановский районный суд 
по ч.5 ст.20.4 КоАП РФ (приостановление деятельности), по восьми которым принято реше-
ние. Также в ходе надзорно-профилактической операции "Образование-2012" информирова-
лось министерство образования РИ о неудовлетворительном состоянии школ. Приведение в 
соответствие с требованиями пожарной безопасности образовательных учреждений и реали-
зация вышеуказанных мероприятий в значительной степени требует определенных финансо-
вых затрат на противопожарные цели.

Проводимые мероприятия по надзору в отношении образовательных учреждений показа-
ли, что за последние годы наблюдаются позитивные изменения в части касающихся обеспе-
чения противопожарной защиты. Руководители объектов образования, министерство образо-
вания РИ   и ответственные лица обязаны не только соблюдать, но и выполнять требования 
пожарной безопасности.

Публикуем номера "телефонов доверия", по которым граждане республики могут получить 
квалифицированную помощь в решении вопросов обеспечения пожарной безопасности и 
оперативного реагирования на чрезвычайные ситуации, факты нарушении требований по-
жарной безопасности, пресечения создания административных барьеров, других злоупотре-
блений со стороны должностных лиц органа ОНД Назрановского района и других должност-
ных лиц ГУ МЧС России по РИ.

55-19-67 (ГУ МЧС России по РИ).
М.И. озДоев, 

начальник оНД Назрановского района
ГУ МЧС россии по рИ, капитан вн.службы

Раскрытие и расследова-
ние уголовных дел тяжкой 
и особо тяжкой категорий, 
совершенных в прошлые 
годы, является одним из 
приоритетных направлений 
деятельности следственно-
го комитета Российской Фе-
дерации и соответственно, 
следственного управления 
по Республике Ингушетия, 
и этому вопросу уделяется 
особое внимание.

Нередко преступление 
остается нераскрытым в 
результате того, что сле-
дователь, проводя перво-
начальные следственные 
действия, не использовал 

научно-технические сред-
ства, а в необходимых слу-
чаях и специальные позна-
ния специалистов в области 
естественных, технических и 
других наук.

Причиной несвоевремен-
ного раскрытия преступле-
ний подчас бывает не вы-
движение всех реальных, 
вытекающих из материалов 
дела, следственных и опе-
ративно-розыскных версий. 
Довольно часто, увлекшись 
проверкой одной, представ-
ляющейся ему наиболее 
вероятной версией, следо-
ватель не уделяет должного 
внимания другим версиям. В 
результате, когда проверяе-
мая им версия не подтверж-
дается, время для тща-
тельной и полной проверки 
остальных бывает упущено.

Распространенной явля-
ется и другая ошибка, когда 
правильная, оказавшаяся 
впоследствии соответствую-
щей истине версия не была 
своевременно проверена до 
конца, и поэтому преступле-
ние не было раскрыто.

Работа в этом направле-
нии следователями след-
ственных отделов след-
ственного управления 
ведется непрерывно, насту-
пательно, в тесном взаимо-
действии с оперативными 
службами органов дознания 
республики. 

На оперативных совеща-
ниях с участием следова-
телей, следователей-кри-
миналистов, оперативных 
сотрудников уголовного 
розыска территориальных 
подразделений внутренних 
дел, руководящего состава 
службы криминальной по-
лиции МВД республики рас-
сматриваются перспективы 
и направленность работы 
по конкретным уголовным 
делам прошлых лет, прово-
дится анализ материалов, 
имеющихся по делу о не-
раскрытом преступлении, 
исследуются и оцениваются 
доказательства, собранные 
при расследовании, под-
вергаются исследованию и 
оценке оперативно-розыск-
ные данные. Разрабатыва-
ются планы следственных и 
оперативно-розыскных ме-
роприятий, выдвигаются и 
отрабатываются различные 
версии, принимаются меры 
по розыску лиц, скрываю-
щихся от суда и следствия, 
проводятся другие след-

ственные действия по уста-
новлению лиц, совершив-
ших преступления.  

При расследовании пре-
ступлений прошлых лет 
применяются новые, научно 
апробированные методы, а 
также последние научные 
достижения. Так, если в 90-х 
годах прошлого столетия, по 
крови и другим биологиче-
ским объектам, изъятым с 
места происшествия, судеб-
но-биологический эксперт 
мог дать заключение только 
о группе крови и его антиге-
нах, и вероятности принад-
лежности крови определен-
ному лицу, то в настоящее 

время молекулярно-генети-
ческая экспертиза позволяет 
установить принадлежность 
крови, слюны и других био-
логических объектов тому 
или иному лицу с вероятно-
стью на 98%. 

Мало кому из наших чита-
телей известно, что доволь-
но широкое распростра-
нение при расследовании 
уголовных дел получила и 
так называемая одорологи-
ческая судебная экспертиза. 
В просторечии - экспертиза 
запаха человека. Она также 
проводится по биологиче-
ским объектам человека. По 
ее результатам, принадлеж-
ность запаха конкретного 
человека определяется на 
100%.

В соответствии с этим, 
следователями изучаются 
и исследуются старые уго-
ловные дела, по которым в 
те времена были изъяты ве-
щественные доказательства 
биологического происхож-
дения, эти уголовные дела 
производством возобновля-
ются и по ним проводятся 
соответствующие судебные 
экспертизы. 

Кроме обозначенных име-
ются и другие новые науч-
ные методы, связанные с 
техническим прогрессом об-
щества, которые активно ис-
пользуются следователями 
следственного управления 
при расследовании уголов-
ных дел. 

В результате проведенной 
кропотливой работы, сле-
дователями органов след-
ственного управления в 
первом полугодии 2012 года 
раскрыто 33 преступления 
прошлых лет тяжкой и осо-
бо тяжкой категорий по 16 
уголовным делам. По всем 
этим делам преступники 
изобличены в содеянном, и 
их вина доказана в полном 
объеме.

Из указанного количества 
10 уголовных дел направле-
но в суд, шесть уголовных 
дел следствием прекращено 
по не реабилитирующим ос-
нованиям. 

Работа по раскрытию пре-
ступлений прошлых лет про-
должается.

М.М. БараХоев, 
руководитель отдела 

криминалистики  след-
ственного управления, 

полковник юстиции

Ингушское республи-
канское отделение Рос-
сийского Красного Креста 
(ИРОРКК) при непосред-
ственной финансовой под-
держке Международного 
Комитета Красного Креста 
(МККК), совместно с Мо-
лодежным Парламентом 
республики Ингушетия ор-
ганизовали футбольный 
турнир "Играй по прави-
лам!" среди студенческих 
команд вузов и сузов Респу-
блики Ингушетия. Откры-
тие футбольного турнира 
состоялось 29 сентября на 
стадионе "Динамо" г. На-
зрани. 

Футбольный чемпионат 
"Играй по правилам!" призван 
привлечь внимание к тому 
факту, что правила существу-
ют не только в спорте, но и в 
ситуациях вооруженных кон-
фликтов. Как отметил руково-
дитель офиса МККК в Назра-
ни Ги Брейнинкс: "В любой 
игре существуют понятные и 
простые правила, одинако-
вые для всех. Если правила 

нарушаются, то 
вместо игры по-
лучается хаос. 
Вооруженные 
конфликты – 
это не игра, они 
приносят боль и 
страдания. Для 
того чтобы об-
легчить страда-
ния и защитить 
человеческое 
д о с т о и н с т в о 
жертв, необхо-
димо соблюдать 
правила – нор-
мы междуна-
родного гумани-
тарного права".

Распростра-
нение знаний о 
международном 
гуманитарном 
праве (МГП) яв-
ляется одним 
из направлений 
деятельности 
Международно-

го Комитета Красного Креста 
и Ингушского республикан-
ского отделения Российского 
Красного Креста. С этой це-
лью организуются различные 
мероприятия, направленные 
на информирование предста-
вителей гражданского обще-
ства, властей, вооруженных 
сил и правоохранительных 
органов о нормах и принци-
пах МГП.

В футбольном турнире при-
няли участие восемь юноше-
ских команд из числа студен-
тов вузов и сузов республики. 
По результатам турнира по-
бедила команда профессио-
нального училища №1 г. На-
зрани. Второе место заняла 
команда Северокавказского 
топливно-энергетического 
колледжа, а третье место - 
команда Института экономи-
ки и правоведения. Победите-
ли и участники футбольного 
турнира "Играй по правилам!" 
были награждены дипломами 
и ценными призами.

зелимхан МеСтоев

Расследование 
преступлений, 
совершенных 

в прошлые годы

Играй по правилам

О проведении аукциона на продажу государственного 
движимого имущества

Управление Федеральной антимонопольной службы по Чеченской Республике и Республи-
ке Ингушетия сообщает о проведении открытого аукциона на продажу движимого имущества 
(далее - Имущество), находящегося в федеральной собственности и закрепленного за Управ-
лением на праве оперативного управления.

1. Продавцом имущества и Организатором аукциона является Управление Федераль-
ной антимонопольной службы по Чеченской Республике и Республике Ингушетия (далее - 
Продавец), находящийся по адресу: 386102, Республика Ингушетия, г. Назрань, ул. Победы, 
д. № 3, тел.(873-2) 22-87-28, факс (873-2) 22-87-28.

2. Предмет аукциона - право заключения договора купли-продажи имущества, с харак-
теристиками и параметрами: марка, модель: ВАЗ - 21070; год изготовления: 1999; модель 
двигателя: ВАЗ-2103; цвет кузова: Ярко-Белый; мощность двигателя: 52,5 кВт; рабочий объем 
двигателя: 1451 см3.

3. Начальная цена продажи имущества составляет: 17000 руб. 00 коп., с учетом НДС. 
Размер задатка составляет: 1700 руб. 00 коп.. Шаг аукциона составляет: 510 руб. 00 коп.. 
Срок внесения задатка - до 29 октября 2012 года. После заключения договора о задатке 
денежные средства вносятся на счет Продавца: Получатель — Управление Федеральной ан-
тимонопольной службы по Чеченской Республике и Республике Ингушетия (л/с 0514187179), 
ИНН 0608010041, КПП 060801001, р/с 40302810600001060101 в ГРКЦ ГУ Банка России по 
Республике Ингушетия, г. Магас, БИК 042618001,

5. Место, дата начала и окончания подачи заявок.
Указанные документы принимаются Продавцом с момента опубликования информационно-

го сообщения по 29 октября 2012 года по адресу: 386102, Республика Ингушетия, г. Назрань, 
ул. Победы, д. № 3, тел.(873-2) 22-87-28, факс (873-2) 22-87-28, в рабочие дни с 10 часов 00 
минут до 16 часов 00 минут, перерыв с 13 часов 00 минут до 14 часов 00 минут.

Получить форму заявки на участие в аукционе, а также ознакомиться с порядком проведе-
ния аукциона можно по месту нахождения Продавца или Организатора аукциона или на сайте 
в сети Интернет www.torgi.gov.ru .

6. Проведение аукциона и подведение итогов состоится 19 ноября 2012 года в 10 ча-
сов 00 минут по адресу: 386102, Республика Ингушетия, г. Назрань, ул. Победы, д. № 3, в 
Управлении Федеральной антимонопольной службы по Чеченской Республике и Республике 
Ингушетия в Зале заседаний.

7. Победителем аукциона признается участник, предложивший наиболее высокую цену 
имущества.

8. Договор купли-продажи имущества заключается в течение 15 (пятнадцати) дней с даты 
подведения итогов аукциона. Оплата приобретаемого имущества производится в течение 20 
(двадцати) календарных дней с даты заключения договора купли-продажи.

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Управление федеральной службы Россельхознадзор по РИ требуются две уборщицы. 

График работы: с 9.00 до 14.00, с 14.00 до 19.00. Оплата восемь тысяч рублей каждой убор-
щице. Обращаться в отдел кадров Управления по адресу: г. Назрань, ул. Московская, 31 б, 
тел.: 8 (8732) 22-16-82.

-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Утерянный дубликат аттестата серия А № 0339644, выданный Гамурзиевской СШ № 1 в 

1991 г. на имя Маматиевой Мадины Умаровны, считать недействительным.
-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Министерство экономического развития Республики Ингушетия объявляет прием доку-

ментов от начинающих предпринимателей для участия в конкурсном отборе по предостав-
лению субсидий в целях возмещения части затрат по организации собственного дела в 
рамках реализации РЦП «Развитие субъектов малого и среднего предпринимательства в 
Республике Ингушетия на 2009-2012 годы».

К конкурсному отбору допускаются вновь зарегистрированные и действующие менее од-
ного года с момента регистрации начинающие предприниматели.

Прием документов будет осуществляться с 3 по 31 октября 2012 года включительно с 9:30 
до 17:30 (перерыв с 13:00 до 14:00) в ГКУ «Республиканский Бизнес-Инкубатор» по адресу: 
г. Магас, ул. Горчханова. Телефоны для справок: (8734) 55-20-17; (8734) 55-13-29.

Условия участия в конкурсе размещены на интернет-сайтах: экономри.рф, рбири.рф.
-------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Утерянный аттестат серии А № 6404097, выданный Плиевской СШ № 2 в 2001 г. на имя 

Осмиевой Залины Микаиловны, считать недействительным.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

ЧЕЛОВЕК И ЗАКОН


